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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

–2 –4 Четвертая Московская неделя моды пройдет в марте 
2025 года, сообщила заммэра Наталья Сергунина. Свои 
работы представят около 200 представителей индустрии.

�� vm.ru

С нег идет крупны-
ми хлопьями. Они 
словно скользят 
по воздуху, мед-
ленно опускаясь 

на еловые ветви на окраине 
леса. Каждое из этих могучих 
деревьев достойно внимания. 
Но все собравшиеся очарова-
ны только одной зеленой кра-
савицей. Такое ощущение, что 
ее теперь уже совсем белая от 
снега вершина вот-вот поте-
ряется в облаках. Сквозь вет-
ки пробивается слабый луч 
солнца, как будто заигрывая. 
Пейзаж напоминает сюжет 
картины художника Ивана 
Шишкина.
Мимо гостей проходит высо-
кий крепкий мужчина. Это 
начальник лесопожарной 
станции «Талдом» Максим Ря-
бов. Всем интересно, неужели 
ему одному по силам обуздать 
огромное дерево. Оказалось, 
что он опытен в этом деле 
и уже второй год подряд спи-
ливает новогоднюю ель. Дере-
во уже подвязано стропой 
к середине ствола. Ря-
бов заводит бензопи-
лу и начинает ровно 
пилить дерево. Гото-
во! Елку приподнима-
ют с помощью грузо-
вых приспособлений 
и не торопясь опуска-
ют на землю. 
— Если бы дерево сто-
яло в середине леса, 
а не на окраине, как 
это, нужно было бы 
обращать внимание 
на направление ветра. 
А также на то, что на-

ходится вокруг, — рассказыва-
ет Максим. — Сейчас нужно 
учитывать, на какой стороне 
ели лежит больше снега, туда 
она и будет крениться. 
В Можайске главную новогод-
нюю ель спиливают в третий 
раз, отмечает председатель 
комитета лесного хозяйства 

Московской области 
Евгений Агулов. 
— Кстати говоря, воз-
раст дерева можно 
определить по коли-
честву рядов ветвей. 
Нашей уже 90 лет, — 
делится Евгений. — 
Пусть она радует нас 
и украшает Соборную 
площадь! 
Как оказалось, эту 
елочку присмотрели 
еще в 2014 году. Но, по 
словам директора Бо-
родинского филиала 

«Мособллес» Махача Ширино-
ва, всего в Московской обла-
сти в этом году было 15 пре-
тенденток. Праздничную елку 
начали выбирать 
еще в июне. Окон-
чательное реше-
ние принято три 
недели назад. По 
всем параметрам 
подошла именно 
можайская краса-
вица. Ее высота со-
ставила 30 метров, 
диаметр 60 санти-
метров. 
— Хвоя дерева 
должна быть зеле-
ной, а форма пирамидальной. 
Лучше этой ели я не видел, — 
говорит Махач Ширинов.
Кремлевская елка — это тра-
диция, поэтому она будет 
украшена, как обычно, в рус-
ском стиле, заключает заме-

ститель начальника главного 
эксплуатационного Управле-
ния делами президента Павел 
Зубов.

Неравнодушные жители мо-
гут не переживать, вместо 
этой зимней красавицы лес-
ники высадят не один десяток 
молодых елочек, отмечает 
глава Можайского городского 
округа Денис Мордвинцев. На 

сам праздник уже привезли 
три новых саженца. 
Для участников церемонии 
спила подготовили театрали-
зированное представление 
«Снеговики в гостях у Деда Мо-
роза». Тех, кто замерз, ждали 
огромный самовар, ягодный 
чай и пирожки с конфетами. 
Самые юные гости могли поу-
частвовать в мастер-классах. 
Они создали сувениры — дере-
вянных снеговичков. Спил 
елочки — это большая гор-
дость для жителей Можайска, 
считает руководитель местной 
изостудии Виктория Струча-
лина. Ведь именно их красави-
цу поставят на главной площа-
ди Москвы. Дерево привезут 
в сердце столицы в полночь на 
12 декабря. Ради него откроют 
Спасские ворота.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в подмо-
сковном городе 
Можайск спили-
ли главную елку 
страны. Ее уста-
новят на Собор-
ной площади 
в Кремле. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, как выби-
рали новогоднее 
дерево. 

Традиции

Пахнут праздником иголки
Главной елкой страны выбрали 90-летнее дерево 
высотой 30 метров и диаметром 60 сантиметров 

9 декабря. Начальник лесопожарной станции «Талдом» Максим Рябов проверяет инструмент перед спиливанием главной елки страны, которую вскоре установят 
на Соборной площади и украсят к Новому году. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллионов рублей вложит инвестор в ремонт и техни-
ческое оснащение предприятия по выпуску образо-
вательных БПЛА в индустриальном парке «Руднево». 
Производство планируется запустить в 2025 году. 

ЦИФРА ДНЯ
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Завершили рекордный 
археологический сезон
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги археологического се-
зона в столице. 

Завершившийся московский 
полевой археологический се-
зон стал рекордным по коли-
честву найденных предметов 
и площади раскопок — она 
почти вдвое превысила про-
шлогоднюю. 
— В работе у специалистов бы-
ло больше 200 объектов, в том 
числе в Троицком и Новомо-
сковском округах, — привел 
данные Сергей Собянин.
Работы также проходили 
в центральной части столи-
цы — на Берсеневской и Со-
фийской набережных, в Ру-
новском и Романовом переул-
ках, на Никольской, Тверской 
и других улицах.
Среди уникальных артефак-
тов — рельефный полихром-

ный изразец-поясок, белогли-
няный светильник-плошка, 
чернолощеный кувшин, гли-
няный игрушечный коник, 
ножка печи XVIII столетия 
и железный ключ XVII века. 
Археологи обнаружили свы-
ше 300 тысяч артефактов — 
они направлены на реставра-
цию. Этот процесс может за-
нять до нескольких лет. Затем 
находки передадут в музеи. 

— Первый этап — это каме-
ральная обработка: расчистка 
от грязи, первичное обследо-
вание, постановка находок на 
учет. Второй этап — это уже 
непосредственно реставраци-
онные работы. Конечно, для 
каждого вида предметов он 
будет свой. Он будет свой для 
серебряных или медных мо-
нет, керамики или кожи. 
И уже после реставрацион-
ных  работ предмет передает-
ся в музейный фонд, — сооб-
щили в Мосгорнаследии. 
За последние пять лет коллек-
ции пополнили больше 47 ты-
сяч предметов, найденных 
в Москве. Каждый из них — 
это пазл, который дополняет 
историческую картину.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ МУЗЕЙ 
ГЕРОЕВ ➔ СТР. 2

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Отмечаем международный 
день танго
Наш корреспондент учится «работать корпусом» 
в столичном танцевальном клубе ➔ СТР. 5

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

Эксперт по кибербезопасности 
Андрей Масалович:
Все заявления о наших отставаниях и неудачах — 
это часть информационной войны ➔ СТР. 6

КИНО

Известный сценарист успешно 
примерил на себя роль режиссера
Подведены итоги и названы победители 
открытого фестиваля авторского кино ➔ СТР. 7

99,38 13,52КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Ориентир 
миллионов россиян
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
вручил медали «Золотая 
Звезда» Героям России. Ме-
роприятие состоялось в Ге-
оргиевском зале Большого 
Кремлевского дворца, 
где присутствовали более 
300 военных и гражданских 
лиц, проявивших особое му-
жество и героизм.

Действуя на передовой, со-
бравшиеся во дворце воен-
нослужащие проявили отвагу, 
высочайший профессиона-
лизм, а также исключитель-
ные личные качества, при-
крывая собой боевых товари-
щей, сказал национальный 
лидер.
— Наши военнослужащие, 
в том числе совсем молодые, 
достойно показавшие себя 
в бою, — это люди отважные 
и надежные, — сообщил глава 
Российского государства. — 
Превыше всего они ставят 
служение Отчизне и ее инте-
ресам. Такие качества, такая 
прочная ценностная основа 
нужны везде: и на военной 
службе, и на гражданской.
Героизм воинов, защищаю-
щих жизненные интересы 
страны, становится нрав-
ственным ориентиром для 
миллионов наших сограждан 
и вне военной службы, про-
должил Владимир Путин.
— Они работают с полной са-
моотдачей, добиваются по-
ставленных целей, — добавил 
президент России. — Это со-
трудники предприятий обо-
ронно-промышленного ком-
плекса, отраслей нашей эко-
номики, науки, культуры, со-
циальной сферы. Ученые, 
конструкторы, инженеры, ра-
бочие, которые обеспечивают 
надежные заделы в сфере без-
опасности, технологического 
суверенитета государства.
Среди награжденных пол-
ковник Дмитрий Саблин — 
командир добровольческого 
подразделения аэроразведки 
БАРС «Каскад». Медаль из рук 
главы государства получил 
майор Сергей Селиванов. Под 
его командованием наши 

бойцы взяли восемь опорных 
пунктов и бронированную 
технику, что способствовало 
продвижению российских во-
йск по фронту, а также созда-
нию плацдарма для дальней-
шего наступления. Награду 
получил прапорщик Артем 
Прохода, который вместе с то-
варищами штурмовал опор-
ный пункт врага на важном 
тактическом направлении. 
А еще — лейтенант Денис Рас-
попов. Под его командовани-
ем экипаж танка уничтожил 
бронетранспортер противни-
ка и более десяти боевиков, 
создав брешь в оборонитель-
ных порядках врага.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На торжественном меро-
приятии президент Рос-
сии напомнил, что у нас 
действует специальная 
программа кадровой 
подготовки «Время ге-
роев» — кузница новой 
элиты, которая предпо-
лагает обучение участ-
ников СВО современным 
методам и технологиям 
управления, а также 
командной работе. 
Президент отметил, что 
сейчас среди участников 
ее первого потока боль-
ше 60 кавалеров ордена 
Мужества, а 21 человек 
уже носит звание Героя 
России.

ВАЖНО

До Нового 
года 

осталось

дня
22

На месте 
«хвойной 
красавицы» 
будут расти новые 
молодые саженцы

Видоискатель и дисплей 
закреплены на одном 
кронштейне

Для камеры существует широкая 
линейка сменных объективов

Камера позволяет создавать 
детальные кадры с точной 
цветопередачей даже в экс-
тремальных условиях 
освещения

Камера подходит для съемки 
со штатива, дрона и крана

Термостойкий, брызгозащищенный 
и пыленепроницаемый корпус

РАЗМЕР БЕЗ СМЕННОГО 
ОБЪЕКТИВА
Длина: 203 мм 
при высоте в 152,5 мм 
и ширине в 147 ммВЕС

Камера очень легкая 
для оборудования 
такого класса. 
Ее вес: всего 2,9 кг

На прошедшем в столице кино-
фестивале «Зимний» показали 
ленты, которые в скором времени 
сможет увидеть массовый зри-
тель. Какие фильмы точно нельзя 
пропустить, рассказывает специ-
альный корреспондент «ВМ», 
побывавший на фестивале.

Кинокамера Arri Alexa 35

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ХАРАКТЕРИСТИКИ
■ Сверхчувствительный сенсор с динами-

ческим диапазоном в 17 ступеней
■ Качество изображения: 4K (120к/с)
■ Дисплей в левой части корпуса камеры
■ Запись на компактные диски 1 ТБ и 2 ТБ 
■ 19 форматов записи для любых 

требований

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4
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В России традиция уста-
навливать праздничные 
деревья появилась 
при Петре I. Он упомянул 
об этом в своем указе 
«О праздновании Ново-
го года» от 1699 года. 
Там указано: «Учинить 
некоторые украшения 
от древ и ветвей сосно-
вых, еловых и можжеве-
ловых». Во время Пер-
вой мировой войны 
эту традицию стали счи-
тать вражеской, так 
как немецкие военно-
пленные устроили 
праздник с елкой. 
В СССР в 1935 году ре-
шили вернуть гулянья, 
а именно детскую елку. 
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П ервый в стране 
Музей героизма 
открылся в от-
реставрирован-
ном павильоне 

«Зерно» на ВДНХ. Экспози-
ция — не просто история стра-
ны, а многовековая летопись 
подвига народа. В лицах. 
Новый музей объединил оте-
чественных героев всех вре-
мен — от Древней Руси до на-
ших дней. Здесь представле-
ны истории героизма Вещего 
Олега и князя Владимира, 
полководцев Суворова и Куту-
зова, Жукова, Рокоссовского 
и воина Матросова. Отдель-
ный зал посвящен современ-
ным бойцам спецназа и участ-
никам специальной военной 
операции. 
— Для нас появилась еще одна 
точка притяжения на ВДНХ, — 
говорят ученицы седьмого 
класса школы № 937 имени 
Героя России А. В. Перова Ма-
рия Михо и Мария Гергеле-
ва. — Герои, о которых расска-
зывает экспозиция, — настоя-
щие патриоты. 
Девочки пообщались с Серге-
ем Собяниным, когда он осма-
тривал выставку. 
— Я надеюсь, что этот музей 
будет живым музеем, где мож-

но будет общаться с живыми 
современными героями, где 
наше подрастающее поколе-
ние будет вбирать нашу исто-
рию, наш дух и наши тради-
ции, — подчеркнул мэр.
На экскурсию сюда пришли 
школьники, кадеты и участ-
ники спецоперации.
— Герои работают на передо-
вой, спасают людей, помога-
ют другим, даже если им угро-
жает серьезная опасность, — 
отмечает член Ассоциации 
ветеранов специальной воен-
ной операции, медик Екате-
рина Зубакова. 
Сама она встречала мэра Мо-
сквы в погонах, с орденами. 
Она рассказала Сергею Собя-

нину, как женщины могут 
проявить себя на поле боя. 
Екатерина Зубакова проходи-
ла длительную подготовку 
с военным инструктором, 
а окончив курс, стала обучать 
бойцов и заниматься эвакуа-
цией раненых. Она разрабо-
тала авторскую методику об-
учения бойцов принципам 
тактической медицины. 
Среди героев, встретившихся 
вчера с Сергеем Собяниным, 
были и те, кто вернулся из са-
мого пекла военной спецопе-
рации. Ветеран СВО Алексей 
Сапрыгин прошел Бахмут.
— Ушел добровольцем, пере-
жил многое, в том числе кон-
тузию. Готовлюсь к возвраще-

нию в строй, уже подписал 
контракт с Минобороны, — 
о ходе боев ветеран говорить 
не стал, однако четыре ордена 
и медали на груди свидетель-
ствуют не об одном подвиге.
В музее несколько тематиче-
ских разделов: зал Славы, га-
лерея разных видов наград, 
экспозиция «Становление ге-
роя». В основе коллекции — 
материалы фондов и архивов 
Музея Героев Советского Со-
юза и России, показанные 
с помощью технологий, вклю-
чая 3D-видео, различные хро-
ники и экраны. Автор сцена-
рия мультимедийных роли-
ков Сергей Лукьяненко решил 
изобразить героев будто вы-

сеченными в камне. Среди 
них — врачи, ученые, деятели 
культуры, спортсмены, перво-
открыватели.
— Каждый посетитель полу-
чает браслет. С его помощью 
можно отмечать понравив-
шиеся истории в разных раз-
делах, а в финале все постав-
ленные лайки объединяются 
в образ персонального героя-
наставника, — рассказала ру-
ководитель департамента му-
зейно-выставочной, образо-
вательной и экскурсионной 
деятельности ВДНХ Наталья 
Задворная, добавив, что каж-
дый сам найдет своего героя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Музей собрал 
истории героев из разных веков
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
Музей героизма 
на ВДНХ. Экспо-
зиция рассказы-
вает о героях 
прошлого и со-
временности 
и состоит из трех 
тематических 
разделов: «Ста-
новление героя», 
«Путь воина» 
и «Подвиг».

9 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) открыл Музей героизма на ВДНХ. Вместе с главой города в торжественной церемонии приняли участие ребята 
из «Движения Первых», представители «Молодежи Москвы» и многие другие. У каждого был свой рассказ о героях прошлого и настоящего

День мэра

После обновления 
в Москве открыли еще 
14 детских и взрослых 
поликлиник. Мэр Сергей 
Собянин отметил, что уже 
на 40 процентов выпол-
нен второй этап програм-
мы реконструкции амбу-
латорного фонда. Всего 
по новому московскому 
стандарту реконструиро-
вано уже 257 зданий по-
ликлиник. Оставшиеся 
планируют закончить 
до конца 2025 года. 

КСТАТИ

Предприятия увеличили выпуск 
продуктов питания

Экологические инициативы 
получают поддержку 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, глава Департамента 
экономической политики 
и развития столицы Мария 
Багреева (на фото) расска-
зала о росте оборотов пред-
приятий пищевой промыш-
ленности. 

Продукция мос ковской пище-
вой промышленности узнава-
ема, она популярна 
в других регионах 
страны и поставля-
ется на экспорт. 
Высокий спрос 
в этом сегменте 
поддерживают не 
только торговые 
сети, но и расту-
щий сектор обще-
ственного питания. Благодаря 
поддержке города предприя-
тия модернизируют производ-
ства, расширяют ассортимент 
и повышают качество продук-
ции, что привлекает к ней но-
вых потребителей. 
— В январе–сентябре пред-
приятия отрасли увеличили 

оборот более чем на десять 
процентов — до 582 миллиар-
дов рублей, — сообщила Ма-
рия Багреева. — Почти 22 про-
цента из этого объема прихо-
дится на мясокомбинаты. Свы-
ше 14 процентов заработали 
заводы, выпускающие хлебо-
булочные и мучные кондитер-
ские изделия. Почти столько 
же — производители молоч-

ной продукции.
Доля пищевой про-
мышленности в об-
щем обороте обра-
батывающих про-
изводств Москвы 
без учета нефте-
газового сектора 
в январе–сентябре 
составила 11,2 про-

цента. Столица обеспечивает 
6,1 процента общероссийско-
го оборота пищевой промыш-
ленности. Лидерами роста 
стали предприятия, специали-
зирующиеся на выпуске мас-
ложировой продукции.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

В Москве подвели итоги Эко-
логической премии города. 
Лучшие проекты будут вне-
дрены в жизнь столицы.

Правительство Москвы вру-
чает Экопремию с 2003 года. 
С тех пор поддержку города 
получили более 150 проектов 
в области экологии, в том чис-
ле по сбору и переработке не-
нужных вещей.
— Именно из такой инициати-
вы родился наш проект «Эко-
точки Москвы», — рассказала 
руководитель столичного Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Юлия Урожаева. — Сей-
час на карте города около 200 
точек, и мы планируем удво-
ить-утроить это количество, 
а также расширить перечень 
отходов, которые можно будет 
сдать на переработку.
Лучшие экоинициативы побе-
дителей этого года также бу-
дут использованы на благо 
Москвы и ее жителей. Тем бо-
лее что и сама премия впер-
вые за более чем десять лет 

видоизменилась. В частности, 
появились новые номинации.
— Мы получили почти 500 за-
явок, — уточнила Урожае-
ва. — Есть очень технологич-
ные, цифровые решения, есть 
потрясающие объединения 
людей, которые организова-
ли поддержку ученым в иссле-
довании определенных видов 
животных. В области экологи-
ческого просвещения также 
есть интересные форматы.
Так, за лучшее цифровое ре-
шение победу присудили кол-
лективу авторов, разработав-
ших мобильную платформу 
«Зеленая кнопка». Она нужна, 
чтобы сделать посещение осо-
бо охраняемых природных 
территорий безопасным, 
в том числе для их обитателей.
К слову, в этом году призовой 
фонд Экопремии увеличили 
в несколько раз. За первое ме-
сто награда составила 1 мил-
лион рублей, за второе — 
500 тысяч и за третье — 300 ты-
сяч рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Зимний сезон проекта пройдет ярко, 
спортивно и познавательно
Вчера в столице стартовал 
зимний сезон проекта 
«Московское долголетие». 
Для горожан старшего поко-
ления впервые проведут 
праздничные тематические 
экскурсии, посвященные 
истории Нового года.

На городских экскурсиях мо-
сквичи серебряного возраста 
вместе с профессиональными 
экскурсоводами погрузятся 
в атмосферу наступающего 
праздника.
— Кроме того, уже традици-
онно всю зиму участников 
проекта ждут уличные актив-
ности. Для них открыты груп-
пы по скандинавской ходьбе, 
гимнастике, общей физиче-
ской подготовке, а когда 
в столице появится постоян-
ный снежный покров, начнут-
ся любимые многими заня-
тия по конькам и лыжам, — 
рассказал заместитель руко-
водителя Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния Москвы Владимир Фи-
липпов.
В первый понедельник зимы 
на прогулку по маршруту «Но-
вогодняя сказка в Лужниках 
и на Воробьевых горах» от-
правилась группа участников 
«Московского долголетия» из 
Юго-Западного округа. Сле-
дуя за экскурсоводом Ната-
льей Фейзрахмановой, мо-
сквичи старшего возраста по-
знакомились с архитектурой 
«Лужников», Большой спор-
тивной арены и даже увидели 
современное здание Департа-
мента спорта Москвы. Особое 
внимание Наталья Фейзрах-
манова обратила на фасад 
Дворца водных видов спорта. 
— Это современное прочте-
ние архитектурных традиций 
1950-х годов, в основе кото-
рого лежит использование 

передовых технологий и ре-
шений, при этом сохраняю-
щих узнаваемость и единство 
облика спорткомплекса, — 
отметила она.
Уникальные барельефы со-
хранили и сделали частью ин-
терьера. Кроме того, на фаса-
де появились олимпийские 
кольца — это отсылка к Олим-
пиаде-80.
Заряд позитивных эмоций 
и новогоднего настроения 
участники экскурсии получи-
ли от посещения почты Деда 
Мороза. Москвичка Татьяна 
Филиппова в проекте послед-
ние три года. 
— Мне очень нравятся экскур-
сии. Еще ни разу не было скуч-
но! Планирую также заняться 
пением, — рассказала она. — 
Давно не гуляла по зимним 

«Лужникам». Даже не пред-
ставляла, что здесь так краси-
во и интересно!
Участница проекта сделала 
фотографию на память с Де-
дом Морозом, а еще отправи-
ла письмо со своим заветным 
желанием.
— Хочу внучку, — поделилась 
она, опуская конверт в ново-
годний почтовый ящик.
После Татьяна вместе с груп-
пой отправилась в Москов-
ский дворец пионеров, про-
шла по Аллее славы звезд зим-
них Олимпийских игр на Во-
робьевых горах и посмотрела 
на украшенный город с высо-
ты птичьего полета на смотро-
вой площадке у МГУ им. Ло-
моносова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

9 декабря. Участница проекта «Московское долголетие» Татьяна Филиппова на экскурсии 
«Новогодняя сказка в Лужниках и на Воробьевых горах». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Самые 
лучшие места 
для туристов
Москва победила в двух но-
минациях национальной ту-
ристической премии Russian 
Traveler Awards. Наградами 
отметили фестиваль «Усадь-
бы Москвы» и Московский 
зоопарк.

Столица, как и другие регио-
ны нашей страны, предлагает 
туристам немало интересных 
событий, на которые стоит 
приехать специально. Фести-
валь «Усадьбы Москвы» — од-
но из них. Летом этого года он 
прошел уже в третий раз и по-
бил все рекорды.
— Фестиваль посетили свыше 
700 тысяч человек — в 1,6 
раза больше, чем за два пре-
дыдущих сезона вместе взя-
тых, — уточнили в Комитете 
по туризму Москвы. — В про-
шедшем сезоне было задей-
ствовано 40 усадеб города, на 
территории которых прошли 
маскарад, театральные поста-
новки, концерты симфониче-
ской музыки, мюзикл, исто-
рические пикники и игры на 
свежем воздухе.
В декабре в рамках проекта 
«Зима в Москве» стартовал 
новый сезон фестиваля, кото-
рый продлится по 28 февраля 
2025 года.
Московский зоопарк признан 
лучшим общественным про-
странством. Он опередил та-
кие парки, как «Швейцария» 
в Нижнем Новгороде, парк 
Сказов в Свердловской обла-
сти, парк птиц «Малинки» 
в Ростовской области и других 
претендентов на победу. Со-
трудники первого в России 
и одного из старейших в Евро-
пе зоопарков обеспечивают 
максимальный комфорт не 
только для своих подопечных, 
но и для посетителей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Снегосплавные пункты 
работают круглосуточно
Вчера в Комплексе город-
ского хозяйства отчитались 
об уборке города после 
снегопада. 

Коммунальные службы кру-
глосуточно ликвидируют по-
следствия сильного снегопада 
в Москве. Тысячи единиц убо-
рочной техники — от само-
свалов до моторизированных 
ручных устройств — задей-
ствованы в расчистке столи-
цы. Так, прометание маги-
стралей организовали вчера 
рано утром, чтобы транспорт 
мог без проблем передвигать-
ся по дорогам. Особое внима-
ние традиционно уделили об-
щественным местам, вклю-
чая остановки наземного 
транспорта и подходы к соци-
альным объектам. 
Параллельно в городе органи-
зована работа по очистке 

крыш жилых домов после сне-
гопада. 
— В течение светового дня 
проводим очистку от снега 
и наледи скатных кровель 
многоквартирных домов, вы-
ступающих элементов фаса-
дов зданий, водосборных же-
лобов и воронок водостоков. 
В этих мероприятиях задей-
ствованы необходимое число 
бригад кровельщиков и авто-
подъемники, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.
Места проведения работ ого-
рожены лентами и специаль-
ными заграждениями. 
В круглосуточном режиме ра-
ботают и снегосплавные пун-
кты города. 
— Специалисты Комплекса 
городского хозяйства подго-
товили для работы в осенне-

зимний период 51 стационар-
ный снегосплавной пункт, их 
общая мощность позволяет 
утилизировать около 650 ты-
сяч кубометров снега в сутки. 
Все сооружения соответству-
ют современным требовани-
ям и позволяют эффективно 
решать задачи по утилизации 
снега, не нанося вред окружа-
ющей среде, — отметил Петр 
Бирюков.
Собранный с улиц города снег 
на пунктах сбрасывают в при-
емный бункер, оснащенный 
сепараторами-дробилками 
для измельчения комков. За-
тем он попадает в отсек, куда 
подается вода температурой 
не ниже 10 градусов. Мусор 
оседает в песколовках, а талая 
вода уходит в очистные соору-
жения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

9 декабря. Рабочий Раис Садеков возле приемной камеры подгребает снег лопатой. 
Снегосплавные пункты в Москве работают круглосуточно. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Москвичи старшего поколе-
ния проявляют живой интерес 
к нашему городу, его уникаль-
ной архитектуре и истории. 
Именно поэтому зимний сезон 
в проекте «Московское долго-
летие» начинается с темати-
ческих прогулок по городу. 
В этом году для москвичей се-
ребряного возраста впервые 
пройдут экскурсии, которые 
позволяют по-новому взгля-
нуть на столицу и узнать о но-
вогодних традициях наших 
предков. Помимо этого, всю 
зиму участников проекта ждут 
уличные активности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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София и Михаил стали самыми 
популярными именами года

Тысячи тонн старой техники 
отправили на переработку

Самыми популярными име-
нами, которыми называли 
в 2024 году новорожденных 
москвичей, стали София 
и Михаил. Об этом вчера со-
общила начальник управле-
ния ЗАГС Москвы Светлана 
Уханева.

Популярностью у родителей 
новорожденных мальчиков 
в этом году также пользова-
лись такие имена, как Алек-
сандр, Лев, Артем, Максим, 
Иван, Матвей и Марк. Среди 
женских имен «серебро» 
и «бронзу» разделили соответ-
ственно Анна и Мария. Также 
чаще всего родители малень-
ких москвичек останавлива-
ли свой выбор на таких име-
нах, как Василиса, Алексан-
дра, Ева, Алиса, Варвара, Вик-
тория и Полина.
— Чаще всего мальчикам 
в 2024 году давали имя Миха-
ил, с начала года органы ЗАГС 
в городе зарегистрировали бо-

лее 2,2 тысячи детей с таким 
именем, — рассказала Светла-
на Уханева. — Любопытно, что 
более чем за 30 лет имя Алек-
сандр уступило первенство 
всего второй раз. В 2012 году 
его опередило имя Артем. 
И вот сейчас на первом месте 
Михаил, на втором — Алек-
сандр, а на третьем — Лев.
Что касается самого популяр-
ного женского имени, то с на-
чала года зарегистрировано 
свыше 1,8 тысячи девочек, ко-
торых назвали София. 
Не чужды жителям столицы 
и оригинальные имена, кото-
рыми они называют своих де-
тей. Так, за 11 месяцев этого 
года в Москве на свет появи-
лись Грач, Пересвет, Мираж, 
Ярополк, Люцифер, Ромео, 
а компанию им составили 
Кристалл, Светозара, Ива, Ев-
ропа, Федора, Луна, Нева, Са-
хар и Владимира. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

За три года работы город-
ского сервиса по вывозу не-
нужных вещей москвичи на-
правили на переработку или 
экологичную утилизацию бо-
лее 2579 тонн, или 92,5 тыся-
чи единиц ненужных пред-
метов. 

Чаще всего горожане оставля-
ют заявки на вывоз холодиль-
ников, стиральных и посудо-
моечных машин, газовых 
и электрических плит.
— Около 80 тысяч отправлен-
ных на переработку вещей — 
предметы бытовой техни-
ки, — поделились в сервисе 
«Вывоз ненужных вещей».
Дело в том, что пластик, ме-
талл, полимеры, сплавы, рези-
на, которые содержатся 
в предметах бытовой техни-
ки, на улице под воздействием 
окружающей среды и внеш-
них факторов начинают выде-
лять токсичные вещества, ко-
торые на протяжении всего 
процесса разложения отрав-
ляют почву, воду и воздух. 

В ГКУ «Новые технологии 
управления» сообщили, что 
более 85 процентов компо-
нентов вывезенных с помо-
щью сервиса вещей получают 
вторую жизнь. На специали-
зированных предприятиях по 
утилизации и переработке 
предметы сортируют, измель-
чают и разделяют на черные 
и цветные металлы, пластик 
и другие виды вторсырья. 
— Полученные в результа-
те переработки материа-
лы используют повторно 
в производстве новой быто-
вой техники, металлокон-
струкций и других полезных 
вещей, — пояснили в пресс-
службе учреждения.
Сервис, который помогает 
москвичам бесплатно вывоз-
ить ненужные вещи, помогает 
заботиться об экологии горо-
да. В итоге воздух в столице 
становится чище, а уровень 
комфортного проживания — 
выше. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Хвойные деревья превращают 
улицы столицы в сказочный лес

Вчера в столичном Департа-
менте торговли и услуг рас-
сказали об оформлении го-
родских площадок к зимним 
праздникам. 

Главные площадки столицы 
в рамках проекта «Зима в Мо-
скве» решено дополнительно 
украсить хвойными ветвями 
и деревьями. 
— В растительном оформле-
нии новогодней Москвы ис-
пользуют не только классиче-
ские деревья, но и ели ориги-
нальных форм. Например, 
«инверсу», которую называют 
плакучей елью из-за свисаю-
щих хвойных лап. А еще ска-
зочную невысокую «акроко-
ну» в платье из веток, — сооб-
щили в департаменте. 
Наряжать город будут весь де-
кабрь. Для этого используют 
десять тысяч декоративных 
растений. 
Многие городские объекты 
уже получили оригинальное 
оформление. К примеру, цен-
тральный вход в Московский 
зоопарк украсили, вертикаль-
но прикрепив ветви пихты, 
сосны и ели. Для создания но-
вогоднего настроения к ним 

добавили светящиеся гирлян-
ды и двухметровые рожде-
ственские звезды.
Площадь перед стадионом 
«Динамо» украсили компози-
ции, выполненные в бело-си-
них оттенках из мелколист-
ных лип, боярышника, сосен, 
елей и пихт. Праздничное 
оформление получили и рас-
положенные рядом остановки 
городского транспорта.

На Тверской декоративные 
деревья установили в зер-
кальных ящиках с узорами 
в стиле модерн, напоминаю-
щими чугунные решетки 
оград московских бульваров.
В середине декабря на сту-
пеньках Российской государ-
ственной библиотеки появит-
ся зимняя версия самого из-
вестного проекта летнего 
ландшафтного фестиваля. 
В дизайне используют липы 
«паллида», боярышник, дере-
ны красных, желтых и бордо-
вых оттенков, разнообразные 
злаки, а также сосны, ели 
и пихты. Композицию допол-
нят красочные арки и гигант-
ские елочные шары.
Одной из главных площадок 
проекта станет Новый Арбат. 
Здесь появится зимний лес 
с хвойными деревьями и яр-
кими кустарниками. Сказоч-
но-праздничную атмосферу 
создадут летающие ретрома-
шины. На другой стороне ули-
цы создадут двухэтажный сад 
с украшенными елями и арт-
объектами в виде гигантских 
шаров и подарков. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

9 декабря. Спортивные гимнастки Полина (слева) и София Петровы пришли в Московский 
зоопарк. Его вход украсили праздничные хвойные композиции. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Жители квартала довольны 
результатами благоустройства
В Отрадном завершилось 
благоустройство территории 
возле жилого квартала «Вы-
соковольтный». Вчера «ВМ» 
побывала там и пообщалась 
с местными жителями. 

Территорию возле жилого 
комплекса не обновляли с мо-
мента его сдачи в эксплуата-
цию в 2010 году. За эти годы 
у жителей близлежащих до-
мов появилась необходимость 
не только в красивом, ухожен-
ном пространстве вокруг, но 
и в детских площадках, зоне 
для занятий спортом. Попро-
сили местные жители решить 
и проблему с хаотичной пар-
ковкой.
Этой весной специалисты Се-
веро-Восточного округа 
(СВАО) развернули в жилом 
квартале масштабные работы 
по благоустройству. 
— Жители очень ждали бла-
гоустройства, мы прислуша-
лись к их пожеланиям. Мно-
гим очень не хватало расши-
ренных проездов и больше 
организованных парковоч-
ных мест, — рассказала на-
чальник отдела по вопросам 
развития района и контроля 

обращений на портале ЖКХ 
управы района Отрадное Зоя 
Быкова.
Все просьбы жителей постара-
лись удовлетворить. Так, на-
пример, у дома № 1, корпус 6, 
где ранее было пустое место, 
появились зона для воркаута, 
спортивная площадка со сто-
лами для игры в настольный 
теннис и детская площадка 
с современным игровым обо-
рудованием.

Детская площадка получилась 
очень яркой. Местные жители 
говорят, что в хмурые дни она 
особенно радует глаз своими 
красочными цветами. Свою 
роль здесь сыграло и разноц-
ветное атравматичное покры-
тие площадки, на котором, 
кстати, нарисовали класси-
ки — дети с удовольствием 
теперь играют в эту игру. Так-
же здесь установлены горки 
для ребятишек разных возрас-
тов: для детей постарше более 
высокая, с большим количе-
ством закручиваний, а для ма-
лышей — поменьше и прямая. 
Теперь на площадку часто 
приходит гулять с сыном Са-
шей местная жительница 
Юлия Сиребриникова. Неред-
ко вместе с ними на прогулку 
выходит и мама Юлии Марга-
рита Михеева.
— Очень красиво стало. Хо-
дим гулять всей семьей! Сын 
доволен площадкой, а пока он 
гуляет, нам и самим можно от-
дохнуть и развлечься — для 
взрослых рядом тоже устано-
вили качели, — рассказала 
Анастасия.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

9 декабря. Москвичка Юлия Сиребриникова отдыхает на благоустроенной в этом году территории 
возле жилого комплекса «Высоковольтный». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

П ервая Москов-
ская неделя кре-
ативных инду-
стрий — важное 
событие в сфере 

развития международного со-
трудничества. Ее участника-
ми стали представители таких 
стран, как Бразилия, Египет, 
Таиланд, Индонезия, Иран, 
Китай. Среди них основатели 
и директора крупных анима-
ционных и кинематографиче-
ских компаний, известные 
продюсеры, дизайнеры и из-
датели. Для гостей форума 
проведут экскурсии, на кото-
рых расскажут, как развива-
ются в Москве разные сферы 
искусства. В рамках деловых 
и развлекательных мероприя-
тий они смогут не только уз-
нать о культурной жизни Мо-
сквы, но и пообщаться со свои-
ми коллегами, найти потенци-
альных партнеров.
Так, в рамках одной из экскур-
сий гости посетили кинопарк 
«Москино». Это уникальное 
пространство, на территории 
которого расположено почти 
два десятка съемочных пло-
щадок с разными декорация-
ми. Например, здесь можно 
прогуляться по Дикому Западу 
времен золотой лихорадки, 
увидеть архитектуру Москвы 

ХIX и ХХ веков, побывать в рус-
ской деревне, аэропорту или 
на вокзале. А еще на террито-
рии кинопарка расположен 
современный кинотеатр, про-
водятся экскурсии и празд-
ничные городские мероприя-
тия. По словам одного из 
участников креативной неде-
ли, основателя собственной 
компании по медиапроизвод-
ству Тома Валлера из Таилан-
да, кинопарк «Москино» — от-
личный пример того, как го-
род создает нестандартные 
развлекательные площадки 
для москвичей, шагая в ногу 
со временем.
— Я рад, что встретился с кол-
легами из других стран, смог 

своими глазами увидеть, как 
развивается в Москве кино-
производство. Это очень ин-
тересная площадка — мы уви-
дели большое количество де-
кораций, ознакомились с со-
временными технологиями, 
которые применяются в кино-
производстве, рассказали, 
как это происходит у нас, — 
объяснил он.
Участники с удовольствием 
осмотрели каждую локацию 
парка. Особенно им понрави-
лись декорации с деревянны-
ми домиками, отражающие 
дух русской деревни. Зару-
бежные гости, делясь впечат-
лениями, озвучили свои идеи 
по созданию совместных про-

ектов с российскими предста-
вителями киноиндустрии.
В ближайшие дни представи-
тели сферы креативных инду-
стрий посетят такие знаковые 
места города, как ВДНХ, сту-
дия «Союзмультфильм», ин-
новационный центр «Сколко-
во» и Дом культуры «ГЭС-2».
Гости высоко оценили и уро-
вень московского гостепри-
имства. Они отметили, что 
в столице хорошо развита ту-
ристическая отрасль. 
— Москва развивается как ме-
гаполис во многих сферах. Но 
сотрудничество в сфере куль-
туры сейчас важно как никог-
да раньше, — отметил Том 
Валлер.

Планируется, что в рамках не-
дели, которая продлится до 
12 декабря, участники прове-
дут переговоры и подпишут 
соглашения о совместной дея-
тельности.
Как сообщили в Агентстве кре-
ативных индустрий столицы, 
ключевое событие Москов-
ской международной недели 
креативных индустрий прой-
дет 11 декабря в пространстве 
«Фотофактура». Здесь плани-
руется заключение междуна-
родных соглашений между 
московскими предпринимате-
лями и иностранными пред-
ставителями отрасли.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Возможности киноиндустрии 
поразили иностранных гостей
В столице нача-
лась первая Мо-
сковская между-
народная неделя 
креативных инду-
стрий. В ней при-
няли участие 
представители 
разных стран. 
Вчера «ВМ» побы-
вала на открытии 
и пообщалась 
с участниками 
форума.

9 декабря. Советник председателя по международному сотрудничеству одной из египетских медиакомпаний Ани Абулхассан Абделхамид Ахмед во время экскурсии 
по кинопарку «Москино» в рамках первой Московской международной недели креативных индустрий. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Сотрудничество 

Прокуратура проконсультирует 
военнослужащих

Узнать расписание трамвая 
онлайн поможет код

Сегодня Московская город-
ская военная прокуратура 
проведет «прямую линию» 
с гражданами по вопросам 
антикоррупционного прос-
вещения.

С 9:00 до 17:00 военнослу-
жащие и члены их семей мо-
гут позвонить по телефо-
ну +7(495)-941-08-26 и за-
дать любой интересующий 
вопрос.
Начальник отдела надзора во-
енной прокуратуры полков-
ник юстиции Дмитрий Бра-
гин отмечает, что «прямые 
линии» стали регулярными 
и проводятся два раза в год.
— В конце года обычно со-
трудники воинских частей 
консультируются по заполне-
нию и подаче декларации 
о доходах: интересуются, ка-
кие доходы и имущество вно-
сится в документ, а что нет, — 
отмечает Дмитрий Брагин.
Также от военнослужащих 
и их бывших жен поступают 
вопросы, касающиеся получе-

ния жилплощади после разво-
да, когда пара еще в браке сто-
яла в очереди на жилье.
— В прошлые разы военнослу-
жащие интересовались, каки-
ми оплачиваемыми видами 
труда они могут заниматься, 
чтобы иметь дополнительный 
источник дохода. Звонившим 
разъясняем, что оплату мож-
но получать только за науч-
ную, творческую и педагоги-
ческую деятельность, — объ-
яснил Брагин. 
А вот за все остальные услуги 
военные не могут принимать 
оплату и должны работать на 
безвозмездной основе.
По словам Брагина, в среднем 
за день «прямой линии» по-
ступает от восьми до 25 звон-
ков. В большинстве случаев 
они не касаются антикорруп-
ционной направленности. 
Юристы военной прокурату-
ры объясняют, в какие органы 
могут обратиться военнослу-
жащие за получением ответа.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Департамент транспорта Мо-
сквы продолжает размещать 
коды для отслеживания точ-
ного времени прибытия 
трамваев. Вчера в ведомстве 
сообщили, что этот функцио-
нал доступен на более чем 
830 остановках.

Городские власти развивают 
пассажирские сервисы и вне-
дряют в сферу транспорта со-
временные технологии.
— Мы стремимся, чтобы в ра-
боте московского транспорта 
не было задержек, а пассажи-
ры всегда могли рассчитать 
время своей поездки. В нача-
ле этого года мы представили 
схему, на которой отобразили 
средние интервалы движения 
трамваев. Уже сейчас пасса-
жиры могут отследить точное 
время прибытия транспорта 
на более чем 830 трамвайных 
остановках всех типов, — рас-
сказал заммэра по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов.
Чтобы узнать расчетное вре-
мя прибытия транспорта, 

нужно направить камеру 
смартфона на код и отскани-
ровать его. Затем следует пе-
рейти по ссылке, после чего на 
экране появится актуальное 
расписание остановки. В он-
лайн-режиме отобразится 
и оставшееся время до прибы-
тия каждого из маршрутов. 
Данные отобразятся, даже ес-
ли приложение «Московский 
транспорт» не установлено.
Кстати, активировать он-
лайн-пополнение «Тройки» 
и карты москвича можно во 
время оплаты проезда в лю-
бом трамвае. Сервис работает 
в открытом тестовом режиме. 
Максим Ликсутов рассказал, 
что функция одновременной 
оплаты и активации пополне-
ния карт работает на всех 
3 тысячах валидаторов трам-
ваев. Нажимать кнопку для 
записи билета теперь необя-
зательно, но такая возмож-
ность остается. Автоматиче-
ская активация срабатывает 
в среднем за 1 секунду.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

В рамках первой Московской 
недели креативных индустрий 
запланировано проведение 
больше 200 деловых встреч, 
в которых примут участие поч-
ти 50 российских компаний, 
работающих в этой сфере. 
В центре внимания будут та-
кие сферы, как дизайн, мода, 
киноиндустрия и видеоигры. 
Отечественные и иностранные 
специалисты выступят в ходе 
круглых столов, обменяются 
опытом и смогут посетить зна-
ковые места города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Район Отрадное располо-
жен в Северо-Восточном 
округе Москвы. Его на-
селение превышает 
187 000 человек, а пло-
щадь составляет 1020 га. 
В Отрадном располагает-
ся несколько зеленых зон: 
парки «Отрада» и «Чер-
мянка», сквер «Отрад-
ное», сквер вдоль улиц 
Декабристов, Пестеля 
и Бестужевых, а также пе-
шеходная зона вдоль Се-
верного бульвара. 

СПРАВКА

Проект «Зима в Москве» — 
главное событие сезона, 
которое объединит все 
развлечения столицы 
до 28 февраля. Горожан 
и туристов приглашают 
вспомнить народные тра-
диции, согреться горячим 
чаем с плюшками, пока-
таться на коньках, лыжах 
и тюбингах, посмотреть ле-
довые шоу, сделать подар-
ки людям, которые оказа-
лись в сложной ситуации, 
проявить заботу о тех, кому 
она необходима.

КСТАТИ
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Третьяковская галерея стала 
площадкой детского праздника

Вчера в Третьяковской гале-
рее стартовала детская ново-
годняя программа, которая 
организована совместно 
с правительством Москвы.

Главными гостями необычно-
го праздника стали дети из 
семей участников специаль-
ной военной операции, а так-
же призеры и лауреаты худо-
жественных конкурсов.
— Сегодня действительно 
очень важный день. Мы начи-
наем традицию проведения 
новогодних елок в стенах 
Третьяковской галереи, — 
отметила первый замести-
тель генерального директора 
Третьяковки Татьяна Шарша-
вицкая. 
Организаторы подготовили 
для ребят необычный празд-
ничный формат. 
Новогоднее действо прошло 
в окружении шедевров вы-

ставки «Адепты красного. 
Малявин&Архипов». 
К слову, центральный образ 
в творчестве этих художни-
ков — русская женщина-кре-
стьянка. В рамках небольшой 
экскурсии, которая прошла 
в игровой форме, дети с инте-
ресом рассматривали карти-
ны, узнали о влиянии фоль-
клора на русское искусство, 
о роли красного цвета в пред-
ставленных на выставке рабо-
тах и много других интерес-
ных фактов из мира русской 
живописи. 
Ребята познакомились не толь-
ко с экспонатами выставки, но 
и с музыкальным наследием 
нашей страны. Участницы 
фольклорного ансамбля мо-
сковской консерватории Ека-
терина Геворкова и Анастасия 
Горева исполнили русские на-
родные песни Рязанской и Бел-
городской областей. 

— Вся мудрость поколений со-
держится в этих песнях — это 
богатая музыкальная история 
нашего народа, — сказала Ека-
терина Геворкова. 
Как отметили родители ребят, 
для многих детей визит в Тре-
тьяковскую галерею стал пер-
вым в жизни. Так, впервые 
пришли в Третьяковку сестры 
Варвара и Вероника Разумовы. 
— Такие мероприятия в госу-
дарственном художественном 
музее, ориентированные 
имен но на детей, очень нуж-
ны, — считает мама девочек 
Ольга Разумова. — Дочкам 
здесь интересно, и они с удо-
вольствием принимают уча-
стие во всех активностях. 
Также для ребят в этот день 
провели тематические мастер-
классы и театрализованное 
представление.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

9 декабря. Сестры Вероника и Варвара Разумовы и Диана Маркина (слева направо) 
в Третьяковской галерее во время проведения мастер-класса. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА 

Культбригада приехала 
поддержать бойцов 
Вчера артисты культбригады 
«Москонцерта» посетили 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту, 
пообщались с бойцами и да-
ли концерт. 

Артисты культбригады «Мос-
концерта» каждый месяц при-
езжают в Единый пункт отбо-
ра, чтобы поддержать воен-
нослужащих. 
— Мы сами являемся участни-
ками СВО, все мои коллеги — 
это люди, которые с первых 
дней выезжают в зону боевых 
действий. Наша основная за-
дача — поддерживать ребят 
как там, так и на подписании 
контракта. Те парни, которые 
сегодня здесь, — это защитни-
ки нашей Родины, которые 
приняли сознательное, пра-
вильное решение. Мы вам по-
могаем, поддерживаем, а вы 
несите гордо знамя нашей 
страны, — сказала солистка 
«Москонцерта» Татьяна Соро-
кина, обращаясь к бойцам. 
Для артистов, некоторые из 
которых в Едином пункте от-
бора побывали впервые, про-
вели экскурсию и рассказали 
о том, какой путь проходят 
кандидаты на службу по кон-
тракту. Вместе с артистами 
поддержать бойцов прямо 
с фронта прибыл заместитель 
командира бригады Виктор 
Серебров. 
— Буквально две недели на-
зад я прибыл из зоны проведе-
ния специальной военной 

операции. Мы получаем уже 
подготовленных бойцов. Хо-
телось посмотреть, как они 
проходят отбор, комиссии. 
Организовано все очень до-
стойно, очень правильно рас-
планирована логистика, — 
поделился Виктор Серебров. 
Бойцам он пожелал не бо-
яться. 
— У нас достойные команди-
ры, которые направят, если 
потребуется, на дообучение. 
Все у нас получится, вместе 
мы победим, — сказал за-
меститель командира брига-
ды, отметив при этом, что 

общий уровень подготовки 
военно служащих сегодня го-
раздо выше, чем, например, 
в 2022 году. 
Артисты выступили перед 
бойцами, спели несколько пе-
сен для подъема боевого духа. 
— Мы исполняем патриотиче-
ские песни не с начала СВО. 
Мы их поем всегда, просто 
сейчас это стало максимально 
актуально. Хочется показать 
нашим бойцам, что артисты 
в подавляющем большин-
стве — за свою Родину. Они не 
хотят убегать, менять отече-
ство, — отметил заслуженный 
артист России, солист «Мос-
концерта» Ян Осин. 
Единый пункт отбора на воен-
ную служу по контракту от-
крылся 1 апреля 2023 года. Он 
располагается по адресу: ули-
ца Яблочкова, дом 5, строе-
ние 1. Прием граждан по буд-
ням ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу — до 16:00, в вос-
кресенье — до 15:00. 
Записаться на визит можно 
на официальном портале мэ-
ра Москвы mos.ru. Более под-
робную информацию о про-
хождении службы по кон-
тракту, мерах поддержки во-
еннослужащих и членов их 
семей можно получить, по-
звонив по телефону горячей 
линии: 117. Также на интере-
сующие вопросы отвечает 
чат-бот @MckContracr_bot 
в мессенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

9 декабря. Участники культбригады (слева направо) Ирина Павлихина, Татьяна Сорокина, 
Ян Осин и подполковник Виктор Серебров на экскурсии по Единому пункту отбора, которую 
проводит представитель пункта лейтенант Юрий Самсонов (справа). ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Украинские радикалы понесут наказание
Девятерых солдат из 36-й отдельной бригады морской 
пехоты ВСУ приговорили к колонии в ДНР за обстрелы 
поселка Старый Крым в Мариуполе. Об этом сообщили 
в прокуратуре региона, где раскрыли имена преступников. 
Ими оказались Андрей Шестак, Назарий Мороз, Владис-
лав Яворский, Вадим Шульга, Сергей Ямпольский, 
Максим Колбасин, Дмитрий Шалар, Владимир Пензин 
и Константин Романюк. Осужденные понесут наказание: 
от 24 лет лишения свободы до пожизненного срока. 
■
Уничтожили американские снаряды
Средства противовоздушной обороны сбили десять сна-
рядов реактивной системы залпового огня HIMARS, а так-
же 36 беспилотников украинских националистов, расска-
зали в Министерстве обороны России.
■
Госизмена карается строго по закону
Верховный суд Крыма вынес приговор по уголовному де-
лу в отношении 33-летнего жителя Симферопольского 
района. Его признали виновным в государственной изме-
не за передачу данных о передвижении российских воен-
ных представителям ВСУ. Мужчину приговорили к 15 го-
дам лишения свободы с отбыванием наказания в испра-
вительной колонии строгого режима с ограничением сво-
боды на 1 год.
■
Блокировали поставку западной техники
Войска Российской армии нанесли поражение железно-
дорожным объектам, обеспечивающим доставку запад-
ной техники ВСУ. Об этом рассказали в Минобороны стра-
ны. Удары совершили с помощью оперативно-тактиче-
ской авиации, дронов и артиллерии группировок войск 
Вооруженных сил России.
■
Наемника заключили под стражу
Командира «Кавказского легиона» Ладо Гамсахурдию за-
очно приговорили к 18 годам заключения за наемниче-
ство, сообщили в пресс-службе Следственного комитета 
России. Следствие и суд установили, что в марте 2022 года 
он вступил в состав «Грузинского национального легио-
на» в качестве наемника. Уже в мае при содействии укра-
инских властей он создал вооруженное формирование 
«Кавказский легион». Возглавив его, Ладо Гамсахурдия 
подыскивал через интернет наемников. Они обучались 
в созданных им на Украине, в Запорожской и Херсонской 
областях учебно-тренировочных центрах, а затем уча-
ствовали в боевых действиях против участников силовых 
структур Донецкой и Луганской народных республик, рос-
сийских военнослужащих.
■
Эрдоган призвал достичь перемирия на Украине
Анкара предложила усилия для скорейшего урегулирова-
ния украинского конфликта. Об этом заявил глава турец-
кого Министерства иностранных дел Хакан Фидан на от-
крытии ежегодной конференции послов республики 
за рубежом.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИЭкспонаты с передовой подарили новому 
Центральному музею российского казачества

Лидер группировки, захватившей власть 
в Сирии, выступает против военных баз

Вчера в День Героев Отече-
ства своих первых гостей 
встретил Центральный музей 
российского казачества, ко-
торый станет частью ком-
плекса Государственного 
исторического музея (ГИМ). 

До официального открытия 
музея понадобится еще не-
сколько недель. В старинном 
особняке в Большом Левшин-
ском переулке вот-вот закон-
чатся реставрационные рабо-
ты, а вот художественный 
проект экспозиции готов. 
Запланировано оборудовать 
14 отдельных тематических 
зон. Особенная экспозиция, 
требующая постоянного об-
новления, посвящена новей-
шей истории. Большинство 
экспонатов для нее поступают 
напрямую с передовой СВО. 
Вспоминая 9 декабря одного 

из самых почитаемых свя-
тых — Георгия Победоносца, 
казаки передали дорогие им 
вещи. 
— В этом бронежилете комбат 
Олег Ликонцев участвовал 
в боях в мае 2023 года, отли-
чился и был награжден звани-
ем Героя России, — объяснил 
атаман Всероссийского каза-
чьего общества Виталий Куз-
нецов. — А вот черкеска, к со-
жалению, погибшего Героя 
РФ, Героя ДНР, моего замести-
теля Владимира Попова. 
Среди первых подарков оказа-
лись также святая хоругвь 
(знамя с образом Иисуса Хри-
ста, Богородицы или свя-
тых. — «ВМ»), с которой хо-
дил в атаку батальон «Сибирь», 
и беспилотный летательный 
аппарат-разведчик, подобный 
тем, с которыми казаки выпол-
няют свой воинский долг. Как 

отметил генеральный дирек-
тор ГИМ Алексей Левыкин, ре-
шение о создании музея про-
диктовано временем. Он ста-
нет культурно-образователь-
ным, историческим центром 
для казачества и всех россий-
ских граждан. 
Заместитель Верховного ата-
мана Союза казаков России 
Александр Пархоменко объяс-
нил, что присоединяться к об-
ществу могут все желающие. 
— Например, у нас уже дей-
ствуют православные казачьи 
школы, принимаем и девочек. 
Надеемся, что в музее сможем 
также организовывать заня-
тия, например с кадетами, бу-
дем принимать торжествен-
ную присягу. Мы можем здесь 
проводить круги казачьи, — 
отметил Пархоменко. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Сложивший с себя полномо-
чия президента лидер Си-
рийской Арабской Республи-
ки Башар Асад чудом успел 
спастись из захваченного по-
встанцами Дамаска, его са-
молет прилетел в российскую 
столицу, где ему было предо-
ставлено убежище исходя 
из гуманитарных сообра-
жений. 

Перед тем как покинуть стра-
ну, Башар Асад дал указание 
осуществить передачу власти 
мирным путем. Посольство 
Сирии в РФ подтвердило его 
нахождение в Москве. 
А пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что 
решение о предоставлении 
убежища не принимается без 
участия Владимира Путина.
Напомним, наступление сил 
сирийской оппозиции при 
поддержке боевиков-ислами-

стов, которых поддерживала 
Турция, началось 27 ноября. 
Меньше чем за две недели ре-
жим Башара Асада пал. Ле-
теть, кроме как в Москву, ему 
было некуда. И Москва его 
приняла. «Башар Асад и его 
семья в Москве. Россия не пре-
дает друзей в трудных ситуа-
циях. В этом разница между 
Россией и США», — написал 
в своем Telegram-канале пост-
пред России при международ-
ных организациях в Вене Ми-
хаил Ульянов.
— Передав власть доброволь-
но и не объявляя себя прези-
дентом в изгнании, Асад под-
страховался, — считает поли-
толог Григорий Савельев. — 
Охотиться на Асада, чтобы 
устранить его как политиче-
скую фигуру и потенциаль-
ный козырь Кремля в борьбе 
за власть в Сирии, смысла ни-
какого.

Меж тем никакой легитим-
ной власти сейчас в Сирии 
нет. Главный претендент на 
пост главы временного пра-
вительства — Абу-Мухаммед 
аль-Джулани, возглавляю-
щий группировку «Хайят Тах-
рир аш-Шам» (террористиче-
ская организация, запрещен-
ная в РФ). Он выступает за то, 
чтобы Сирию покинули все 
иностранные военные ба-
зы — иранские, американ-
ские, российские. А пока в Си-
рии разворачивается война: 
протурецкие исламисты на-
пали на курдов, с юга насту-
пает Израиль.
«Главная задача, стоящая пе-
ред РФ, — обеспечить безо-
пасность россиян». Об этом 
вчера сообщил глава Службы 
внешней разведки (СВР) Рос-
сии Сергей Нарышкин.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Красноармейское направле-
ние, где гул техники и шорох 
шагов сливаются в единый 
фон, кажется бесконечной 
шахматной доской. Здесь ра-
ботает расчет ЗРК «Оса-АКМ». 
Его миссия — контроль неба. 
Тактика — скорость, точность 
и железная выдержка.

— «Оса» — это не просто техни-
ка, это наш верный напар-
ник, — говорит начальник рас-
чета лейтенант Куровин (фа-
милия изменена. — «ВМ»). — 
Она дышит вместе с нами, 
реагирует на малейшие изме-
нения. Наша задача — обеспе-
чить ее максимальную эффек-

тивность, потому что на кону 
безопасность наших ребят.
Недавняя операция стала еще 
одним доказательством уни-
кальных возможностей «Осы». 
На рассвете оператор заметил 
маркер на экране кругового 
обзора. Это был «Лелека» — 
разведывательный беспилот-
ник, направлявшийся для сбо-
ра данных о наших позициях. 
Экипаж мгновенно перешел 
к действиям: станция сопрово-
ждения захватила цель, были 
уточнены азимут и дальность. 
Затем прозвучала команда на 
уничтожение. Раздался взрыв.
— Мы обнаружили его на вы-
соте около километра, — рас-
сказывает заместитель на-
чальника расчета. — Враг, ко-
нечно, не ожидал, что мы его 
так быстро перехватим. Дума-
ли, что их техника незаметна, 
но «Оса» видит все.
Работа зенитчиков не ограни-
чивается только обнаружени-
ем разведывательных дронов. 
В последнее время противник 

активно применяет ударные 
беспилотники, такие как 
«Шарк» и другие западные мо-
дели. Их целью становятся ар-
тиллерийские позиции и рай-
оны сосредоточения техники.
Особенность «Осы» в ее мо-
бильности и автономности. 
Расчет может работать без вы-
хода из кабины, а все необхо-
димое — от ракет до систем 
управления — находится на 
борту машины. Даже в слож-
ной радиоэлектронной обста-
новке комплекс остается эф-
фективным, что неоднократ-
но доказывалось в реальных 
боевых условиях.
— Радиус обнаружения у нас 
внушительный, — поясняет 
Куровин. — Это дает нам воз-
можность первыми заметить 
угрозу и подготовиться к отра-
жению атаки. Работать прихо-
дится быстро: от первого сиг-
нала до пуска ракеты иногда 
проходит меньше минуты.
Но за техническими харак-
теристиками стоят напря-

женный труд и четкая коор-
динация. Каждый из расчета 
знает свои место и задачу. 
Оператор уточняет коорди-
наты, заместитель прове-
ряет углы, начальник отдает 
команды.
— Мы как часы, — говорит Ку-
ровин. — Каждый винтик дол-
жен быть на месте, иначе все 
пойдет наперекосяк.

Расчет зенитчиков 
работает точно, как часы

Ноябрь 2024 года. Начальник расчета ЗРК «Оса» лейтенант Куровин (фамилия изменена. — «ВМ») выполняет задачи на красноармейском направлении в зоне 
специальной военной операции. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов встре-
тился с расчетом ЗРК «Оса» группи-
ровки войск «Центр», который при-
крывает позиции подразделений 
от разведывательных дронов ВСУ. 

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Зенитный ракетный ком-
плекс «Оса-АКМ» — это 
подвижный щит, способ-
ный уничтожать воздуш-
ные цели. Его радиолока-
ционное оборудование 
позволяет обнаруживать 
малогабаритные дроны 
ВСУ «Лелека», «Вальки-
рия» или ударные Switch-
blade. И остается невиди-
мым для разведки.

КСТАТИ

Правительство Москвы 
утвердило дополни-
тельную единовремен-
ную выплату для бойцов, 
заключивших контракт 
с Министерством оборо-
ны России в городском 
пункте отбора начиная 
с 23 июля 2024 года. 
Таким образом, за пер-
вый год службы воен-
нослужащие контракт-
ники могут получить 
от 5,2 миллиона рублей 
с учетом ежемесячного 
денежного доволь-
ствия, а также всех по-
ложенных им федераль-
ных и региональных мер 
поддержки. 

ВАЖНО
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

В группе начинающих танцо-
ров чувствую себя немного 
неловко. Но это ощущение раз-
веивает препода-
ватель, входящий 
в зал. Прямая спи-
на, расправленные 
плечи и грациоз-
ные движения вы-
дают в нем челове-
ка, который много 
лет профессиональ-
но занимается танцами. Пара 
шуток перед началом заня-
тия — и все его участники улы-
баются и предвкушают полез-
ное времяпрепровождение.

Ведущий преподаватель Меж-
дународной федерации арген-
тинского танго Александр 
Якушев сегодня будет знако-
мить меня с этим танцем. 
— Вообще в танго нет ничего 
сложного, — поясняет он. — 
Его основной элемент — шаг, 
который можно сделать впе-
ред, назад или в сторону.
Разминку преподаватель на-
чал с простого упражнения: 
три шага вперед с правой но-
ги и поворот влево вокруг 
своей оси на 180 градусов. 
Далее носом правого ботин-
ка нужно очертить вокруг 
себя полукруг, ведя ногой 
спереди назад. Основная 

задача упражне-
ния — после этого 
элемента подтя-
нуть ногу к себе 
и плавно вновь 
сделать ею шаг та-
ким образом, что-
бы он и очерчива-
ние полукруга ста-

ли единым движением.
— Сегодня мы узнаем о том, 
как работает корпус при ша-
гах вперед и назад. Это эле-
мент, который помогает пар-
тнерше лучше и быстрее по-
нять, куда ее ведет мужчи-
на, — уточняет Александр. 
При шагах вперед движения 
простые. Как отметила одна 
из участниц занятия, они чем-
то похожи на езду на лыжах: 
когда танцор делает шаг впе-
ред левой ногой, то слегка по-
ворачивает грудной отдел 
правым плечом вперед. И на-
оборот. Движения должны 
быть заметными, но не разма-
шистыми, сдержанными.
Как идти вперед, мы разобра-
лись довольно быстро. А вот 
когда дело дошло до шагов на-
зад — стали появляться ошиб-
ки. Здесь главное — запом-
нить: правая нога назад — ту-
да же левое плечо. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Шагаем в ритме танго

8 декабря. Ведущий преподаватель Международной федерации аргентинского танго Александр 
Якушев показывает корреспонденту «ВМ» Диане Прохоренко интересные элементы танца. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Задержали руководителя 
преступной группировки

В ходе операции сотрудники 
спецслужб смогли задержать 
11 руководителей и сотрудни-
ков российских офисов кол-
центров. Компании бывшего 
министра обороны Грузии 
Давида Кезерашвили (зани-
мал пост в 2006–2008 годах) 
начиная с 2022 года вместе со 
Службой безопасности Украи-
ны (СБУ) «организовали рас-
пространение анонимных со-
общений о ложных готовя-
щихся террористических ак-
тах на объекты критической 
инфраструктуры Москвы, 
Курска, Брянска и Белгорода.
Отмечается, что изначально 
кол-центры Кезерашвили бы-
ли зарегистрированы как ком-
пании, занимающиеся инве-
стиционными сделками, кото-
рые впоследствии заманива-

ли людей в мошеннические 
схемы. За время своего функ-
ционирования преступники 
смогли организовать крупную 
криминальную деятельность. 
От их рук пострадало около 
100 тысяч человек в 50 стра-
нах мира, среди них оказались 
жители Канады, Бразилии, 
Японии и Индии. При этом 
ежедневный доход 
мошенников со-
ставлял от миллио-
на долларов. 
В ФСБ сообщили, 
что на данный мо-
мент установлены 
имена двух руко-
водителей функционирую-
щих на территории России 
кол-центров. Это гражданин 
Израиля и Украины Я. Д. Ке-
сельман, который уже задер-
жан, и гражданин Израиля 
и Грузии Д. Тодва, который 
находится в международном 
розыске. 
Юрист Алла Георгиева отме-
тила, что к задержанным в хо-
де этого громкого дела может 
быть применено серьезное 
наказание.
— Причастные к организа-
ции мошеннических схем бу-
дут привлечены к уголовной 

ответственности, — расска-
зывает Георгиева. — Каждый 
из них выполнял свою зада-
чу: прозвоны, убеждения. 
Особую роль играет в деле то, 
что, если потерпевшие лиши-
лись имущества или крупной 
суммы денег, в данном слу-
чае наказанием будет лише-
ние свободы на срок до деся-

ти лет. Также суд 
может назначить 
штраф, однако это 
зависит от выпол-
няемых задач каж-
дым работником 
кол-центра.
Однако до момен-

та назначения суда мошенни-
ки долгое время проведут 
в следственном изоляторе.
— К сожалению, много време-
ни уйдет на следственные ме-
роприятия. Это может быть 
и несколько месяцев, — объ-
ясняет «ВМ» юрист. — Скорее 
всего, подобных мошенниче-
ских организаций станет 
меньше, особенно с момента 
назначения жестких мер на-
казания работникам подоб-
ных кол-центров, от чьих рук 
пострадали люди. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ФСБ России 
пресекла работу 
международной 
сети кол-центров, 
действовавших 
в интересах бывшего 
министра обороны 
Грузии.

Антонина Мартьянова доказа-
ла на своей практике, что 
«лучше гор могут быть только 
горы, на которых еще не бы-
вал». Страсть к путешествиям 
у нее была с самого детства. 
В 14 лет Антонина решила за-
писаться в школьный геологи-
ческий кружок. По ее словам, 
вместе с другими учащимися 
они каждые каникулы ездили 
в походы на Урал, Кавказ, 
Кольский и Таманский полуо-
строва, также в Карелию. Во 
время этих походов они под-
нимались на перевалы, сплав-
лялись по рекам (плыли на 
байдарках и по течению реки) 
и исследовали пещеры.

— Покорение больших гор 
пришло в мою жизнь позднее, 
после того как я вышла замуж 
за Сергея. Он тогда был одним 
из участников строительства 
спасательной хижины на «Сед-
ловине Эльбруса» (перевал на 
высоте в  5300 мет ров.  — 
«ВМ»). В то время я была уже 
опытной горной туристкой, но 
его мечты о далеких заснежен-
ных вершинах за-
хватили и меня, — 
вспоминает Мар-
тьянова.
В этом году Анто-
нина вместе с ком-
мерческой экспе-
дицией поднялась 
на пик Мера (гора в Непале вы-
сотой 6476 метров. — «ВМ»). 
Взбираться на нее легко, но 
все зависит от ледово-снеж-
ных условий. Ведь могут быть 
трещины, которые сложно за-
метить. Тогда альпинисты 
идут, связывая себя общей ве-
ревкой. 
— Чтобы увеличить шанс на 
успех, к любому восхождению 
нужно готовиться заранее. 
И за несколько месяцев перед 
поездкой я корректирую свой 
режим тренировок. Занима-

юсь бегом и стараюсь давать 
себе больше нагрузки, — от-
мечает Мартьянова.
Уже более трех лет Антони-
на — член общественного по-
исково-спасательного отряда 
«СпасРезерв». Он состоит ис-
ключительно из доброволь-
цев. По словам Мартьяновой, 
они обучаются и аттестуются 
так же, как и профессиональ-

ны спасатели.
— В марте этого 
года более сотни 
участников отряда 
«СпасРезерв» уча-
ствовали в поиско-
во-спасательных 
работах в «Кроку-

се», — вспоминает Мартьяно-
ва. — Во время вызова я ду-
маю о поставленной задаче. 
Трое суток мы работали пле-
чом к плечу с профессиональ-
ными отрядами. Занимались 
разбором завалов и ликвида-
цией оставшихся тлеющих 
очагов пожара. Эта работа 
была самой тяжелой в моей 
спасательной биографии. 
В первую очередь — психоло-
гически.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

На небольшом столе разложе-
ны ингредиенты, необходи-
мые для приготовления тра-
диционного карельского су-
па: зелень, картофель, крас-
ная рыба и жирные сливки. 
Единственное, что сделали 
заранее, — бульон. Для насы-
щенности его надо варить на 
рыбьей голове в течение не-
скольких часов.
— Это блюдо родилось в Каре-
лии, хотя многие и называют 
его «финской ухой». Это в кор-
не неверно, и блюдо исконно 
карельское. Оно появилось 
задолго до основания Финско-
го государства, так что это еда 
нашего Русского Севера, — 
объясняет шеф-повар корне-
ра «В Карелии Есть» Михаил 
Гаврилов.
Участники мастер-класса на-
резают картофель небольши-
ми кубиками и отправляют 
вариться в большую кастрю-
лю. По рецепту на один литр 
лохикейтто нужно добавить 
две средние картофелины, на-
тертую морковку и измель-
ченный свежий укроп. 
Подошедшим посетителям 
катка рассказали, что лохи-
кейтто — это парадное блюдо, 
ведь оно делается из дорогой 
красной рыбы и варится на 
жирных сливках. Для приго-
товления можно использо-
вать филе лосося, горбуши 
или форели, которые участни-
кам мастер-класса необходи-
мо было нарезать маленьки-
ми кусочками. Согласно ре-
цепту на один литр супа необ-
ходимо добавить 340 граммов 

красной рыбы. Ее добавляют 
за пять минут до конца приго-
товления. Спустя некоторое 
время туда вливают большое 
количество сливок и переме-
шивают. 
Позже готовый суп разлива-
ют по тарелкам. Гости могли 
продолжать кататься на конь-
ках и делать перерывы на го-
рячий суп.
— Учитывая, что, 
как правило, это 
праздничное блю-
до, сверху в каче-
стве украшения 
накладывали крас-
ную икру. Кроме 
того, у этого блюда есть 
друг — калакейтто. Это уха, 
которая готовится на белой 
рыбе. В нее добавляется моло-
ко, а не сливки, — сказал Гав-
рилов.
Мастер-класс прошел в рам-
ках проекта «Гастрономиче-

ская карта России». Его ини-
циатор, Екатерина Шапова-
лова, объяснила, насколько 
важно отказываться от зару-
бежных блюд, которые отно-
сятся к фастфуду, и питаться 
блюдами русской националь-
ной кухни.
— Задача проекта заключает-
ся в том, чтобы национальная 

кухня была доступ-
на во всех сегмен-
тах питания, ведь 
у нас столько раз-
ных своих блюд, 
которые готовят 
в регионах от Вла-
дивостока до Каре-

лии. У 146 миллионов жите-
лей РФ должна быть возмож-
ность есть современную рос-
сийскую многонациональную 
кухню везде, начиная от кафе 
на заправке, заканчивая гото-
вой едой в магазине, — отме-
тила Шаповалова.

С 2015 года было проведено 
57 фестивалей «Гастрономи-
ческая карта России», на кото-
рых повара внедряют блюда 
национальной кухни в массы. 
Каждый участник должен не 
просто приготовить, но еще 

и правильно представить еду, 
а также по возможности рас-
сказать о том, как его гото-
вить, чтобы рецепт можно 
было повторить дома.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Волонтер из спасательного 
отряда покоряет горы

Горячая карельская уха с красной рыбой согревает 
даже снежным морозным вечером 

Завтра отмечается 
Международный 
день гор. 
«ВМ» пообщалась 
с Антониной 
Мартьяновой, которая 
вместе с мужем 
Сергеем в свободное 
время любит покорять 
вершины.

В минувшие 
выходные на самом 
большом катке 
столицы состоялся 
мастер-класс 
по приготовлению 
карельского супа — 
лохикейтто. 
Корреспондент «ВМ» 
поучаствовала в этом 
флешмобе.

7 декабря. Шеф-повар Михаил Гаврилов провел мастер-класс по приготовлению карельской ухи лохикейтто для посетителей катка 
на ВДНХ в рамках проекта «Гастрономическая карта России». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Август 2023 года. Антонина (слева) и Сергей Мартьяновы на вершине горы Эльбрус развернули 
флаг поисково-спасательного отряда «СпасРезерв»

7 декабря. Участник чемпионата России 2024 по BMX-flatland Владимир Исаев. Соревнование 
прошло под крышей музея «АТОМ» на ВДНХ. Дисциплина отличается ровной площадкой 
и отсутствием препятствий. В этом году участвовали спортсмены из лучших школ Красноярска, 
Воронежа, Ростова-на-Дону, Московской области и других регионов. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ФОТОФАКТ

Танго появилось на Юж-
ноамериканском конти-
ненте в 1880-е годы в го-
роде Ла-Плата, на гра-
нице Уругвая и Аргенти-
ны. Праздник 
отмечается в день рож-
дения аргентинского 
певца и киноактера, «ко-
роля танго» Карлоса 
Гарделя. А в 2009 году 
по решению ЮНЕСКО 
танго как совокупность 
музыки, танца и поэзии 
было внесено в список 
нематериального куль-
турного наследия.

ИСТОРИЯ

Подопытный 
кролик

Громкое дело

Традиционных супов народов России
■ Мордвинскую уху — шурьба — готовят на двойном рыб-
ном бульоне с картофелем, морковью и луком. Первый от-
вар делается из мелкой рыбы или на головах и плавниках 
от крупной. Затем в этот бульон добавляют овощи и кусоч-
ки основной рыбы. 
■ Якутскую уху из карася варят на бульоне из очищенной 
рыбы. В бульон уже без карася добавляется молоко. Рыба 
подается отдельно с зеленым луком и специями.
■ Дальневосточную уху готовят на бульоне из палтуса 
и нерки, камчатских креветок. Туда добавляют морковь, 
картофель, зелень и специи, а иногда и помидоры.

ТОП3

Кушать подано

Ну и как вам?
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Завтра отмечается 
Международный 
день танго. 
Корреспондент «ВМ» 
решила испытать 
свои силы и изучить 
основные движения 
этого танца. 
В нелегком деле ей 
помог хореограф 
Александр Якушев.
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метрополитена. Оно позволяет в ожидании по-
езда на платформе посчитать крыс, которые 
бегают рядом. Для них это действительно важ-
но! Санэпидемстанция не справляется, и им 
нужно направить бригаду в места наибольшего 
скопления крыс. Официальное государствен-
ное приложение для подсчета крыс доступно 
пока только одной нации. Наверное, именно 
поэтому они считают себя «супердержавой»!

Любой смартфон 
превратится в кирпич
Правда ли, что советская инженерно-математи-
ческая школа до сих пор остается источником 
цифрового развития для нас сегодняшних?
Правда. Во второй половине 90-х годов одним 
из самых популярных товаров в мире были рус-
ские мозги. В то время появилось огромное ко-
личество новых задач, которые надо было ре-
шать. Скажем, шумоподавление или очистка 
изображения (моушен-блок), когда во время 
съемки на хромакее движение руки не оставля-
ло после себя жесткий контур. Все это — рос-
сийские технологии!
Сегодня каждый смартфон умеет обрабатывать 
звуки, сигналы и изображения. Раньше для 
этих задач использовался отдельный процес-
сор, который назывался DSP, на нем стояла опе-
рационная система Spirit DSP. Сейчас это от-
дельная библиотека на общем процессоре, она 
называется «Видеомост». Ее делает фирма Spirit 
из Долгопрудного. И не важно, что снаружи на 
смартфоне нарисовано надкушенное яблоко: 
если на нем русская программа перестанет ра-
ботать, то он превратится в кирпич!
Очень о многих технологиях мы просто не зна-
ем, а нам пытаются рассказать, что Россия все 
потеряла.
А в каком состоянии сегодня школы подготовки 
технических мозгов?
К сожалению, в огромном количестве направ-
лений мы действительно многое потеряли. Но 
это не критично, потому что школа мозгов на-
чинается с математических школ, а они оста-
лись. И наши школьники и студенты выигрыва-
ют Олимпиады, выступая под нейтральным 
флагом. Теория осталась, а потерю профессио-
нальной технической подготовки мы наверста-
ем очень быстро. Когда человек у станка с ЧПУ 
будет зарабатывать 350 тысяч рублей в месяц, 
то любой подросток выберет станок, а не развоз 
пиццы за 150 тысяч. Кроме того, есть один про-

цесс, который нам сильно на руку. Мир поме-
шался на ИИ и нейронных сетях, которые «все 
сделают лучше». Так вот скоро эта эйфория за-
кончится…
Почему?
Данные для обучения кончились, а ChatGPT 
нельзя формировать на сырых данных. В бли-
жайшие годы все будут доделывать начатое, 
возможно, появится несколько красивых (но не 
новых) задач, а потом возникнет вопрос: что 
делать дальше? Потому что инвесторы начнут 
просить свои деньги назад. 
И пока все увлечены ChatGPT, мы можем за-
няться двумя перспективными направления-
ми, с которыми встроимся в цифровую гонку. 
Это «роевой интеллект», который я уже упоми-
нал, и «мультиагентная система», позволяющая 
автономным устройствам «общаться» между 
собой. Например, с ее помощью беспилотные 
автомобили могут обмениваться информацией 
о ямах на дороге и пробегающих животных для 
того, чтобы предотвратить аварию.
Я специально выделил эти два направления по-
тому, что для них не нужны суперкомпьютеры, 
там необходимы только программисты с хоро-

шими мозгами. Это следующий шаг после ИИ, 
который хорошо бы сделать россиянам.
Что касается нейросетей, то у меня еще 
в 1992 году вышли первые статьи, где я наста-
ивал, что нужно все бросить и заниматься 
именно ими, чтобы перевернуть планету. Из-
учив более 80 видов нейросетей, я понял, что 
ChatGPT — очень посредственная схема, рас-
считанная на массового потребителя. Она бы-
ла предложена еще в 1943 году. Параллельно 
с ChatGPT есть и другая модель, которая 
называется сетями Колмогорова–Арнольда 
(KANs) — по названию теоремы русских мате-
матиков. Она в 10 раз меньше и работает 
в 10 раз быстрее ChatGPT. Кроме этого, она 
интерпретируемая, то есть будет обосновы-
вать, почему она сделала тот или иной выбор. 
А явление «черного ящика»** — главная про-
блема современных нейронок. Если кто-то 
сейчас начнет перекладывать задачи на KANs, 
то сможет достичь большего за меньший срок. 
И это будет реальная революция!

Переформатировать мозги 
молодым специалистам
Какие технологии нам нужно доработать 
для того, чтобы активно экспортировать 
продукцию?
Нам больше нужно доработать организацион-
ные вещи. Сначала нужно переформатировать 
мозги молодым людям для того, чтобы они по-
няли, что если будут делать и продавать свое, 
а не чужое, то смогут заработать в четыре раза 
больше. 
А для работы на экспорт нужны хороший ан-
глийский, документация, техподдержка и бо-
дрые ребята, которые будут продукт предла-
гать. У нас нет культуры продажи. Зато она есть 
у индусов, которые могут продать любую ерун-
ду. А мы не можем предложить собственный 
хороший продукт. 
Кроме того, при кредитной ставке в 20 процен-
тов экономика обречена. Нужно выделить клю-
чевые отрасли, на которые эти ставки не рас-
пространяются для того, чтобы финансовая 
модель помогала бизнесу, а не кормила банки-
ров. Страну можно оздоровить в момент, если 
ориентировать ее на экспорт. А это значит, что 
производители должны стремиться не просто 
импортозамещать, поставив заплатку на месте 
дыры, а сделать продукт, который захочет еще 
кто-нибудь.
С независимостью более или менее понятно. 
А сможем ли мы претендовать на лидирующее 
место в технологическом переделе мира?
В мире есть шесть стран, которые могут претен-
довать на звание технологических лидеров. Это 
США, Великобритания, Франция, Израиль, Ки-
тай и Россия. В год, когда я попал под санкции 
США, я получил десятки предложений от раз-
ных стран: за 20 месяцев у меня было 20 загран-
командировок! Так вот, когда я приехал в одно 
из африканских государств, меня попросили 
предоставить программное обеспечение, кото-
рое бы никому не сливало данные. Перед этим 
к ним приезжали англичане, французы, китай-
цы, израильтяне и американцы, и никто ничего 
хорошего не предложил. Их оборудование на 
кого-нибудь да шпионит.
А российские программы шпионят на нас…
А нас они не боятся… Возникает вопрос: если 
в мире объявятся шесть цифровых метрополий, 
а остальные будут колониями, то какие шансы 
будут у России? Я думаю, у нас хорошие шансы!
Вы говорите об узких направлениях, в то время 
как американские банковские и финансовые 
продукты известны всему миру…
И кто после того, как они дискредитировали се-
бя заморозкой российских счетов, у них будет 
эти продукты покупать?
Та же Европа плотно сидит на американском про-
граммном обеспечении…
Европу можно похоронить! После санкций ме-
ня перестали звать в Давос. Уверен, что в следу-
ющий раз я приеду туда с докладом «Как при-
готовить крысу на костре». А в том же Сингапу-
ре ничего американского не купят. Американ-
цы отключили себя от планеты после заморозки 
российских денег. Я общался с предпринимате-
лями в Азии, в богатых странах на Ближнем 
Востоке, которые прекрасно понимают, что, 
связавшись с американцами, они потеряют са-
мостоятельность.
Как СВО может повлиять на сферу технологий: 
что нового появится?
В основном инновации появятся в военной сфе-
ре. Например, Украину сейчас поддерживают 
52 страны. И все они не могут выпустить столь-
ко снарядов, сколько выпускает одна Россия. 
Эту технологию мы отработали.
Из общечеловеческих технологий боевые дей-
ствия дадут управление роем, автоматическое 
нацеливание, автономное оружие, мульти-
агентные системы, быстровозводимые комму-
никации, электронную защищенную связь, 
новые методы криптографии и защиты дан-
ных. Все это с поля боя можно брать и приме-
нять в городах.

Н
а технологиях, осо-
бенно цифровых, 
Андрей Масалович, 
что называется, со-
баку съел. Он зани-
мался созданием 
программ и прило-
жений в то время, 
когда сегодняшние 

ИT-гении пешком под стол ходили, а Павел Ду-
ров и вовсе не родился. В 1990-х годах, будучи 
сотрудником ФАПСИ (Федеральное агентство 
правительственной связи и информации при 
президенте Российской Федерации), Масало-
вич участвовал в разработке суперкомпьютера 
МВС-100. Сегодня во всем мире его знают как 
главного поставщика автоматизированных си-
стем интернет-разведки. Именно поэтому по-
сле начала СВО он в числе первых был внесен 
в санкционный список США. 
Андрей Игоревич, считается, что лидером в буду-
щем станет страна с лучшей технологической ба-
зой. Каковы перспективы у России: достаточно ли 
у нас технологий для того, чтобы не превратиться 
в цифровую колонию?
Есть направления, в которых Россия лидирует, 
опережая других на световые годы. Так, освое-
ние Арктики — один из приоритетов будущего. 
В ближайшие 5 лет главные торговые пути — 
Суэцкий канал, Панамский канал и Тайвань-
ский пролив — могут стать зоной горячих бое-
вых действий. Останется один Северный мор-
ской путь. Для хождения по Севморпути нужны 
ледоколы, которые есть только у нас. В Штатах 
их полтора: один на ходу, а второй лежит для 
запчастей. В Японии — ни одного, хотя они 
20 лет пытались скопировать нашу модель ле-
докола. И ничего не получилось.
Другое дело, что во многих передовых техноло-
гиях мы отстаем потому, что 30 лет занимались 
не тем. 

Не многополярный, а многосоюзный

Хватит ли нам технологий для цифрового сувере-
нитета?
Сейчас под цифровым суверенитетом понима-
ется возможность справиться в одиночку. На-
верное, в мире прошлого, когда он был однопо-
лярным, это было бы правильно. Сегодня все 
почему-то думают, что мир станет многополяр-
ным, а он станет многосоюзным. Рядом с нами 
всегда будет Китай, который следит за тем, что-
бы Россия не исчезла, иначе следующей жерт-
вой станет он. Поэтому в каждой сфере у всех 
будут партнеры. Уже появились трансгранич-
ные рынки, которым выгодно проводить расче-
ты мимо международных бирж. А когда амери-
канцы ввели санкции против Ирана и отрубили 
SWIFT, французы быстро сделали аналог, чтобы 
не лишиться контрактов с иранцами. Вот такие 
маленькие союзы будут сейчас у руля. Не надо 
быть суверенным в каждом направлении. Даже 
Советский Союз не был суверенным: он, напри-
мер, не умел выращивать бананы. Поэтому без 
100-процентного суверенитета можно обой-
тись. Сейчас роль таких бананов в России вы-
полняют процессоры и автомобили.
Мы можем научиться делать процессоры с авто-
мобилями или в этих направлениях обречены по-
стоянно с кем-то союзничать?
Сможем, но для этого нужно сконцентриро-
ваться на них и понимать, что первых результа-
тов мы дождемся в лучшем случае лет через во-
семь. В это время мы можем использовать чу-
жие наработки. Я и сам в 90-е годы добывал 
микросхемы в Великобритании и Сингапуре. 
Но надо понимать, что всю жизнь на этом не 
прожить. 
А в каком состоянии у нас сейчас производство 
микропроцессоров?
В Нижнем Новгороде есть организация, кото-
рая за два года может сделать технологию пере-
дового уровня. А еще за два года ее можно до-
вести до производства. Если разработчиков 
правильно направлять и помогать, то через че-
тыре года российские процессоры появятся.
Возвращаясь к цифровому суверенитету, хочу 
заметить, что суверенитет — это совершенно 
не высокие технологии.
Все компьютерные мощности, задействован-
ные в проекте «Союз Аполлон», — меньше од-
ного процессора смартфона. Ледокол коорди-
нирует электроника, выпущенная 40 лет на-
зад. А самая передовая система алгоритма 
«роевого интеллекта»*, где одна ракета управ-
ляет остальными без участия человека, на бое-
вое дежурство в России встала еще в 1983 году! 
Поэтому суперпрорывных технологий для то-
го, чтобы обеспечить суверенитет, не надо. До-
статочно того, чтобы хоть что-то мы делали 
сами.
То же и с автомобилями. Две болевые точки 
у нас. Все остальное у нас получается…
Некоторые эксперты говорят, что и самолеты 
для России — болевая точка…
Наш Су-57 настолько лучше остальных, что его 
стали ругать. Так американцы презентовали 
свой F-35 как самый маневренный истреби-
тель в мире. А недавно в Китае завершился 
авиасалон, где мы выставили свой Су-57. 
И оказалось, что у него потрясающая манев-
ренность — он летает лучше, чем F-35. Ну 
и американцы сразу начали вопить, что это 
старье, у которого торчат болты, на нем нет 
антирадарного покрытия. Тут на экземпляр 
посмотрели внимательнее и выяснилось, что 
это не Су-57, а Т-50–4. Этот самолет случайно 
сфотографировали в 2014 году, он уже летал 
над полигоном Погоново в Воронежской обла-
сти. То есть уже 10 лет назад у нас летал само-
лет лучше, чем F-35. И именно его, а не новый 
Су-57, наши привезли на выставку! У него 
и правда нет покрытия потому, что это секрет-
ная технология, которую на всеобщее обозре-
ние не стоит выставлять. В тот момент многие 
подумали о том, что если у русских 10 лет на-
зад летало это, то что же у них сейчас?

Что касается Су-57, то он с первых дней СВО 
в воздухе и его никто пока еще не засек — он 
действительно «невидимка». Это наша чистая 
победа, поэтому не надо думать, что здесь мы 
отстаем.
А пассажирские борты?
Узкофюзеляжные уже сделали. Старт полетов 
полностью импортозамещенного МС-21 запла-
нирован на весну. SSJ-100 уже летает. А для ши-
рокофюзеляжных нужен свой двигатель. Заяв-
лено, что двигатель будет готов к 2026 году. 
Пять лет назад, когда китайцы работали над 
широкофюзеляжным самолетом, они сказали, 
что возьмут двигатель либо в России, либо сде-
лают сами. Но, узнав, что мы планируем сде-
лать двигатель к 2026-м, заявили, что для них 
это поздно, поэтому они будут делать свой. Сей-
час 2024 год, наш двигатель выйдет вовремя, 
а у китайцев до сих пор его нет. Поэтому там, где 
мы отстаем, другие тоже не догоняют.
Если внимательнее рассмотреть каждое на-
правление, где замечается какое-то отстава-
ние, то можно заметить, что не все так плохо. 
Все наши «отставания» и неудачи — часть ин-
формационной войны.

Я сам объехал сто стран, видел разные техноло-
гии. И могу сказать, что существует единствен-
ная технология, в которой мы от американцев 
отстали, поскольку в ближайшие 20 лет у нас 
ничего подобного не появится. Это приложе-
ние, выпущенное управлением нью-йоркского 

Сфера технологий сегодня стала одной из важнейших в борьбе за лидерство. Ведущие мировые державы отчаянно конкурируют в этой области. Страны ставят 
пользователей перед выбором, на какой платформе хранить свои данные и какими гаджетами пользоваться. Мы поговорили с экспертом по кибербезопасности 

и конкурентной разведке Андреем Масаловичем для того, чтобы оценить перспективы России в новом переделе мира. 

Киберразведчик Андрей Масалович рассказал о лучших российских технологиях

Следующий шаг после нейросети

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Нужно не просто 
импортозамещать, 
ставя «заплатки»,
а создавать продукт, 
ориентированный 
на экспорт

Андрей Игоревич Масалович — россий-
ский ученый, преподаватель, подполков-
ник спецслужб в отставке, ИT-специалист 
по информационной безопасности, OSINT 
и конкурентной разведке. 
Родился 15 марта 1961 года в Новосибир-
ске. В 1984 году окончил МАИ, где учился 
на факультете прикладной математики. 
В 1989 году окончил аспирантуру МАИ, 
кандидат физико-математических наук. 
В 1990-х работал сотрудником в Феде-
ральном агентстве правительственной 
связи и информации при президенте Рос-
сийской Федерации (ФАПСИ). С 2001 го-
да — президент основанного им объеди-
нения ИТ-компаний России — Консорциу-
ма «Инфорус». Создатель проекта автома-
тизированных систем интернет-разведки 
Avalanche. Ведущий популярного 
YouTube-канала «КиберДед», посвященно-
го интернет-разведке и кибербезопасности.

Досье

 *  Роевой интеллект (РИ) — это технология, которая дей-
ствует по принципу самоорганизующегося коллектива: 
каждая единица выполняет конкретную функцию, вза-
имодействуя с другими элементами. Вместе все эле-
менты реализовывают какую-то более сложную задачу.

 **  Большинство систем ИИ представляют собой классиче-
ские модели «черного ящика». То есть эти системы рас-
сматриваются только с точки зрения того, что у них 
на входе, и того, что на выходе. Разработчики получают 
результаты и сравнивают их с теми, которые хотели бы 
получить. Процессы, которые выполняет система, пока 
занимается поиском результата, непрозрачны. 

Андрей Игоревич Масалович — один из самых опытных специалистов по цифровым технологиям в нашей стране. Фото 2022 года
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спублики Албания в России Генц Пецани. — Но 
скажу, что рад видеть столько людей, пришед-
ших на фильм про Гирокастру, один из старей-
ших городов Албании, находящийся под охра-
ной ЮНЕСКО. То, что вы здесь, в зале, говорит, 
что Албания в ваших сердцах, так же как и рус-
ский народ находится в сердцах албанцев, я вас 
в этом уверяю.
Картина снята в память о русских женщинах, 
которые погибли в застенках Гирокастры. Ее 
действие происходит в 60-х годах прошлого ве-
ка, когда Албанией правил Энвер Ходжа. Исто-
рия строится вокруг молодоженов Кати (Поли-
на Гришина) и Ариана (Бесмир Битраку), кото-
рые проходят свой путь от жажды любви, свобо-
ды до принятия неотвратимости страдания, 
унижения и смерти. Это тяжелое, многослой-
ное художественное высказывание

«День недели — любой», 
режиссер Алена Званцова
Сценарист и режиссер Алена Званцова предста-
вила на «Зимнем» драму, а вернее, трагикоме-
дию «День недели — любой». По сюжету кино-
критик Туся (Евгения Крегжде) узнает, что 
у нее рак. Ее муж, писатель Алексей (Михаил 
Тройник), обещает любимой, что исполнит ее 
волю и не допустит того, чтобы Тусю заперли 
в больнице, более того, он уйдет вместе с ней. 
Но в планы вмешивается неожиданное знаком-
ство с молодой официанткой Луизой (Дарья 
Квасова). И постепенно борьба за жизнь пре-
вращается в борьбу с данным в порыве чувств 
неотменимым обещанием. А главным против-
ником смерти и союзником жизни становится 
любовь.
— Я живой человек и ужасно боюсь расстава-
ний. Любых. Чем бы они ни были вызваны: тем, 
что человек встретил и полюбил кого-то друго-
го; тем, что человек ушел в свою жизнь и ты ему 
уже не так нужен; ну и смерть — это глобальное 
расставание... — поделилась мыслями режис-
сер Алена Званцова. — Еще недавно я узнала 
и планирую использовать в сценариях, что че-

ловеку для какого-то созревания не обязатель-
но нужен триггер, иногда перемены происхо-
дят мелкими шажками.
Также режиссер отметила, что ее интересуют 
вопросы: где грань между любовью и созависи-
мостью, возможно ли существовать как бы па-
раллельно с близким человеком, не проникая 
в его мир, не сплетаясь? И вот, кажется, малень-
кими киноглавками с лаконичными названия-
ми, из которых и состоит фильм, на глазах 
у зрителей автор фильма ищет ответы, исполь-
зуя для этого пограничную ситуацию, много 
нежности и чуточку юмора.

«Операция «Холодно», 
режиссер Данил Иванов
Черная околоновогодняя комедия, сотканная 
из абсурдных, но вполне достоверных ситуа-
ций, — вот что такое эта кинолента. Полноме-
тражный фильм «Операция «Холодно» вырос из 
одноименной короткометражной картины «Хо-
лодно» Данила Иванова. Однако актерский со-
став в картине полностью другой, как и исто-
рия в целом. Общая канва фильма сшита из ли-
ний нескольких персонажей: заместитель ру-
ководителя комитета по охране объектов 
культурного наследия маленького городка Гри-
ша (Игорь Хрипунов) решается похитить свое-
го начальника (Борис Каморзин) в канун Ново-
го года; а странноватые полицейские Марина 
(Мария Карпова) и Леша (Антон Кузнецов) вы-
нуждены расследовать необычное преступле-
ние. Колоритных героев много, даже в эпизо-
дах, одного из них сыграл Александр Баширов.
— Актер приезжает на площадку. Я ему в двух 
словах рассказываю, про что история. Он слу-
шает меня, но слышит что-то другое. А дальше 
заходит в кадр и с первого дубля все делает, — 
поделился опытом работы с Александром Ба-
шировым режиссер Данил Иванов. — Дальше 
я ему что-то предлагаю. Он делает что-то еще. 
И каждый из дублей можно брать в работу...
Картина понравится ценителям черного юмора 
и любителям посмеяться над пугающим. 

«Сумма квадратов катетов», 
режиссер Кита Фрайхайт
Кино для современных, продвинутых подрост-
ков — пожалуй, так можно охарактеризовать 
эту ленту. Фильм очень литературоцентричен 
и наполнен сведениями из психологии. По сю-
жету в столичную школу приезжает новенькая 
(Евгения Каверау), которая тут же завладевает 
вниманием самого популярного мальчика 
в классе (Даня Киселев) и сама же инициирует 
дружбу с ботаником (Арсений Вейс). И нет, де-
ло тут не в любви, а в желании поэксперименти-
ровать с социальной моделью взаимодействия, 
известной как треугольник Карпмана (смена 
ролей: жертва, спасатель, преследователь). 
— Мне кажется, самый благодатный возраст 
для кино — конец школы, начало студенчества. 
Это интересно. Истории всегда получаются раз-
ными. Хотя, казалось бы, ситуации цикличны 
и повторяются. Но каждый проживает их по-
своему, — поделилась мнением режиссер Кита 
Фрайхайт. — Мне нравится современная моло-
дежь, потому что они очень живые и нестан-
дартные. Когда ко мне приходили на кастинг 
юные актеры, я смотрела на них и понимала, 

что хочу так же гореть, жить, совершать глупо-
сти и прорывы, какие совершают они. 
Лента довольно легкая и атмосферная. Она не 
про то, как труден любой переходный период, 
но про ожидание, что легко будет там, за преде-
лами жестких школьных рамок, в большом 
взрослом мире. И хотя не факт, что это так, но 
глоток свежего воздуха и надежда необходимы 
каждому зрителю, сколько бы ему ни было лет.

«Чувства», 
режиссер Виктория Мокерова
Это камерная дебютная история, состоящая из 
двух новелл, — представленное в лаконичной 
форме глубокое переживание на темы смерти 
и любви, старости и юности. В первой новелле 
взрослого сына и его пожилую мать сыграли 
Максим Костромыкин и Ела Санько. Во вто-
рой — роль тяжелобольного переводчика ис-
полнил художественный руководитель Театра 
имени Моссовета Евгений Марчелли, роль мед-
сестры сыграла сама режиссер, а ее парня — ак-
тер Чингиз Гараев.
— Вторая история о невозможности любви, ко-
торая возникает внезапно. Нельзя предугадать, 
с кем это произойдет и как, — ты можешь идти 
по улице, встретить кого-то, и все... — расска-
зывает Виктория Мокерова. — У героини воз-
никли смешанные чувства к тому, за кем она 
ухаживает, и она испытала их впервые.
Это кино понравится тем, кто уже сталкивался 
с потерями, ревностью и сам любил.

Также в конкурсной программе фестиваля 
«Зимний» были представлены якутская спор-
тивная драма «Спид Стар» Алексея Амбросьева-
младшего, атмосферный фильм ужасов «Ша-
ман» Михаила Мерзликина, фантастическая 
мелодрама про отношения женщины с искус-
ственным интеллектом «ON и Она» Евгения 
Корчагина. Каждая картина самобытна, в итоге 
на фестивале «Зимний» можно было ощутить 
почти полный спектр эмоций.

■
Что касается внеконкурсных программ, то 
в этом году две из них — «Шедевры батального 
кино» и «Как смотреть авторское кино» — были 
посвящены солидному юбилею —100-летию 
киноконцерна «Мосфильм». Показали ленты 
«Ватерлоо» Сергея Бондарчука, «Горячий снег» 
Гавриила Егиазарова, «Освобождение. Огнен-
ная дуга» Юрия Озерова. А также: ленты «Асса» 
Сергея Соловьева, «Из жизни отдыхающих» 
Николая Губенко, «Плюмбум, или Опасная 
игра» Вадима Абдрашитова, «Послесловие» 
Марлена Хуциева. 
— Могу сказать, что все три ретроспективных 
показа, которые представлял я, прошли при 
почти полных залах, а на «Ассе» был абсолют-
ный аншлаг. Это отрадно и в целом предсказуе-
мо, — поделился киновед Андрей Апостолов, 
участвовавший в проведении программы «Как 
смотреть авторское кино». — Хочется поблаго-
дарить оргкомитет «Зимнего» за саму инициа-
тиву вечерних показов архивного кино.
Отдельную программу «Зимний — детям» под-
готовили для самых маленьких. В кинотеатре 
«Ангара» показали новые ленты: мультфильм 
«Три кота. Зимние каникулы», комедийную ме-
лодраму «Держись Солнца» Леонида Кулибабы, 
семейную сказку «Баба Яга спасает Новый год» 
Карена Захарова и Армена Ананикяна. В рам-
ках делового блока провели индустриальный 
разговор продюсеров с представителями про-
фсоюзов творческих и технических профессий 
«Жара на «Зимнем». Состоялся и форум кинош-
кол, где выступили представители Школы ди-
зайна НИУ ВШЭ, Московской школы кино, Мо-
сковской школы нового кино, Института кино 
НИУ ВШЭ, Киноколледжа № 40, «Студии 24». 
Ведь, помимо киносмотра, на фестивале долж-
ны быть и профильные дискуссии.
— После первого и второго фестиваля у нас по-
явилась уверенность в том, что «Зимний» очень 
нужен индустрии, — подчеркнул в обращении 
к посетителям и участникам третьего фестива-
ля «Зимний» его продюсер Максим Королев. — 
Молодые кинематографисты находят знаком-
ство и поддержку у  опытных продюсеров, ма-
ститые режиссеры имеют возможность доне-
сти до зрителя свои работы, прокатчики могут 
посмотреть новое авторское кино и, самое глав-
ное, оценить реакцию зрителя в целях дальней-
шей прокатной истории таких картин. Кино-
школы — привлечь на обучение будущих абиту-
риентов, а работники индустрии кино — пода-
рить друг другу радость общения и встреч.
Ждем выхода конкурсных лент в прокат.

О
ткрытый российский 
фестиваль авторско-
го кино «Зимний» — 
пожалуй, один из са-
мых теплых и добро-
желательных, почти 
«семейных» в отече-
ственной киноинду-
стрии. Его двери от-

крыты для всех, кого объединяет интерес к фе-
стивальному кинематографу: от мала до вели-
ка, от начинающих до мэтров.
— Рада отметить, что за время своего проведе-
ния Открытый российский кинофестиваль ав-
торского кино «Зимний» занял достойное ме-
сто среди культурных событий страны, — под-
черкнула в приветственном слове министр 
культуры России Ольга Любимова. — Смотр 
устанавливает и поддерживает творческие свя-
зи, расширяет интерес аудитории к отечествен-
ным авторским фильмам.
В этом году церемонию открытия «Зимнего» 
провел артист Евгений Цыганов со своей доче-
рью, актрисой Полиной Цыгановой (в про-
шлом году на «Зимнем» она получила награду 
за «Лучшую женскую роль» за фильм «110») 
и с музыкальной группой «Ме4та». Это было ве-
село и громко. Под видео с кадрами из культо-
вых кинолент прошлого зрителей перенесли на 
100 лет назад, напомнив, что тогда было: «Вре-
мя, когда НЭП в разгаре. Конструктивизм на 
старте. Кино — в топе. Протазанов уже показал 
«Аэлиту». Эйзенштейн снимает «Стачку». Куле-
шов перепридумал монтаж. Кинематограф тре-
вожит умы. Из кинофабрик Ханжонкова и Ер-
мольева складывается Первая фабрика Госки-
но. Через три года начнется строительство сту-
дии на Воробьевых горах...»
Фильмом открытия стала документальная лен-
та из внеконкурсной программы «Московские 
премьеры» режиссеров Александра Родионова 
и Елизаветы Козловой «Жизнь Анатолия Греб-
нева». Картина — проба внука (режиссер, дра-
матург Александр Родионов) через разговор 
с дядей (киносценарист и режиссер Александр 
Миндадзе) и другими родными и знакомыми 
лучше узнать своего уже ушедшего дедушку 
(драматург Анатолий Гребнев), чтобы понять, 
как он жил, что было для него важным. Лента 
построена на искренних интервью и множе-
стве архивных фотоснимков, что создает впе-
чатление, будто зрителя допустили до семейно-
го альбома кинематографистов.
Также в программу «Московские премьеры» во-
шла псевдодокументальная драма Федора Ку-
дрявцева «Ровесник» про студента журфака, ко-
торый находит видеокассету с записью из конца 
1990-х. И драма «Агния» Павла Стратулата. Она 
рассказывает о своенравной печнице (актриса 
Евгения Громова), живущей на Крайнем Севере 
в аварийном доме и стремящейся переехать 
в новое жилье нетривиальным способом. 
Главное, что определяет кинофестиваль, — 
конкурсная программа. На этот раз ее оценива-
ло жюри во главе с главным продюсером кино-
показа и кинопроизводства Первого канала 
Сергеем Титинковым.

— Предложение стать председателем жюри ки-
нофестиваля «Зимний» из разряда тех, от кото-
рых невозможно отказаться. Потому что про-
грамма на этом фестивале всегда интересна, 
такое кино хочется смотреть. К тому же его де-
лают близкие мне по духу люди, — поделился 
с «ВМ» в начале смотра председатель жюри 
Сергей Титинков. — Жду того, чего всегда ждут 
от хорошего кино: открытий, эмоций, теплого 
отклика. Очень хочется влюбиться в картины, 
отстаивать их, спорить о них. Опираться буду 
на собственное впечатление.
Также в состав жюри вошли народная артистка 
России Ирина Розанова, режиссеры и артисты 
Любовь Львова и Сергей Тарамаев, актер Антон 
Филипенко. Всего в конкурсе было представле-
но восемь фильмов. Вот некоторые из них.

«Гирокастра», 
режиссер Юрий Арабов
Это режиссерский дебют известного сценари-
ста Юрия Арабова, «одного из самых важных 
философов русской идеи, мысли», как предста-
вила его программный директор фестиваля На-
талья Мокрицкая. К сожалению, 27 декабря 
прошлого года Юрия Николаевича не стало. 
А 1 июля этого года не стало его сосценариста 
по ленте «Гирокастра» Исмаила Кадара. Однако 
фильм, который показали на экранах «Художе-
ственного», — режиссерская версия. И сокра-
щенный вариант, который планируют выпу-
стить в прокат, оставил сам Юрий Арабов. Кар-
тина прошла долгий и сложный путь.
— Не буду говорить о фильме, ведь это — худо-
жественное произведение. А каждое художе-
ственное произведение кому-то понравится 
больше, кому-то меньше, — поприветствовал 
зрителей фестиваля перед показом посол Ре-

Открытый российский фестиваль авторского кино «Зимний», третий по счету, 7 декабря подвел итоги и назвал имена победителей. Его эхо еще долго будет звучать 
в российском киномире. Уже скоро многие ленты кинофестиваля выйдут в прокат. Мы внимательно следили за показами и делимся впечатлениями от увиденного. 

Напоминаем о картинах, которые вошли в программы, приуроченные к 100-летию «Мосфильма», рассказываем о московских киношколах.

Эксперименты и классика — фестиваль «Зимний» умеет удивлять

Пропустить нельзя, смотреть!

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Жюри распределило награды 
конкурса следующим образом:

■  Главный приз— «Операция «Холодно», режиссер 
Данил Иванов

■  Лучшая режиссура— Данил Иванов, фильм «Опе-
рация «Холодно»

■  Лучший сценарий — Виктория Мокерова, фильм 
«Чувства»

■  Лучшее визуальное решение— фильм «День неде-
ли — любой», оператор Шандор Беркеши, режиссер 
Алена Званцова

■  Лучшая мужская роль— Антон Кузнецов, фильм 
«Операция «Холодно»

■  Лучшая женская роль— Ела Санько, фильм «Чув-
ства»

■  Специальный приз жюри— «Гирокастра», режис-
сер Юрий Арабов

ИТОГИ

Крупное событие 
объединило всех
интересующихся 
современным 
отечественным 
кинематографом

1 декабря. Церемонию открытия фестиваля «Зимний» в кинотеатре «Художественный» провели актер Евгений Цыганов (второй справа), Полина Цыганова (в центре) вместе с музыкальной группой «Ме4та» 

Оправдать ожидания, 
надежды

НАТАЛЬЯ МОКРИЦКАЯ
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ

Время летит незаметно. Казалось, будто 
только что мы объявили о проведении 
Первого кинофестиваля «Зимний». Вол-
новались, переживали, думали, каким он 
будет, как сложится его судьба. Удастся ли 
ему найти свой соб-
ственный голос, впи-
саться в современные 
культурные реалии, 
оправдает ли он воз-
ложенные на него 
ожидания и надежды.
Жизнь все расставила 
по местам. Идея про-
ведения фестиваля 
оказалась актуальной, своевременной 
и востребованной. «Зимний» превратился 
в уважаемый профессиональный бренд, 
и мы провели его уже в третий раз. Кино-
фестиваль активно развивается. Кроме 
конкурса, каждый год появляются новые 
программы, лекции и мастер-классы от 
мэтров современного отечественного ки-
но. Особенное место в фестивальном рас-
писании этого года заняла серия показов, 
приуроченная к 100-летию «Мосфильма».
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Сегодня точку в номере ставят сестры-близняшки Мария (слева) и Дарья Косаревы. Их профессии такие разные: Маша — дизайнер, а Даша — стюардесса, 
но сестер объединяет любовь к новогодним огонькам и желание получить капельку чуда в эти декабрьские дни. В этот день они решили посетить новогоднюю 
ГУМ-ярмарку. Вместе с катком ярмарка стала одним из пространств, где можно попасть в атмосферу настоящей новогодней сказки. Для взрослых и детей 
здесь проводят разные развлечения в антураже жостовской росписи. Один из самых известных народных промыслов России стал в этом сезоне главной темой 
в оформлении зимнего ГУМа. Посещать новогодние ярмарки перед праздниками уже давно вошло в традицию москвичей. В центре столицы, между Ильин-
кой и Никольской, торговали и 300 лет назад. Сегодня здесь можно не только приобрести новогодние подарки и сувениры, но и согреться ароматным горячим 
чаем и отведать разнообразных лакомств. Чем девушки не преминули воспользоваться. ФОТО:ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Бессмысленная 
гонка за модой

Мода, как известно, барышня измен-
чивая. Только-только были популяр-
ны «брюки-облипоны» и стразы, как 
вот, это уже не тренд, а антитренд. 
Молодежь метет тротуары широчен-
ными штанинами, все в одинаковых 
пуховиках-коконах. «Коконы» оста-
лись с прошлого года: только сейчас 
попалось мне интервью стилиста, ко-
торый утверждает, что теперь «беспо-

лые пуховики оверсайз» позор и отстой. А что покупать 
вместо оверсайза? Да не стала я читать. Какая разница, 
что, если мода эта, получается, сезонная. И куда потом 
деть скопившиеся шмоточные богатства?
Для чего такое сознательное «устаревание» моды для 
стилистов и производителей одежды, понятно. Им вы-
годно, чтобы люди все время покупали новое, а не носи-
ли один пиджак десять лет. И для чего потребителю по-
стоянная смена гардероба нуж-
на, тоже понятно. Потому что 
покупка вещи — это «быстрый 
эндорфин», гормон счастья, вы-
плеснувшийся в кровь, правда, 
совсем ненадолго. Помню, как 
осуждала, мысленно, одну свою 
приятельницу: у нее умер муж, 
и два скорбных дня до похорон 
(которыми занимался сын) да-
ма провела… в торговом цен-
тре. Накупила себе каких-то не-
уместных пальто с меховым во-
ротником и блестящее платье 
в пол, туфли на шпильках, су-
мочку в стразах… Никогда она 
до этого прорывного шопинга 
такое не носила. Да, собствен-
но, и потом не носила — так ни 
разу и не надела, уж слишком 
«не ее» стиль. Зачем купила? 
Только потом стало понятно, 
что таким образом психика за-
щищалась, как могла, от чудовищного стресса. Кто-то 
стресс «заедает», кто-то «запивает», а кто-то вот, как вы-
яснилось, «закупает». Затыкает, в общем, словно течь 
в лодке тем, что под руку попадется.
Напрашивается вывод: человек со стабильной психикой, 
рациональный и не стремящийся производить впечатле-
ние на окружающих, должен иметь какой-то минималь-
ный базовый гардероб, который годами можно не ме-
нять. Зачем обслуживать чье-то неавторитетное мнение, 
тратить деньги впустую, захламлять свое личное про-
странство и планету в целом? Попытки «быть модным», 
чтобы стать «своим», хороши для тинейджеров. Взросло-
му, адекватному человеку, скорее всего, уже глубоко на-
плевать на советы «стилистов». Широкие брюки модные, 
узкие, подвернутый рукав или свободно болтающийся — 
условному Стиву Джобсу будет безразлично. Ведь именно 
Джобс, богатейший и креативнейший, одевался очень 
просто: черная водолазка, джинсы и кроссовки. Другой 
вопрос, что эти «простые» вещи были очень качествен-
ные. Но ведь и мы себя не на помойке нашли — покупайте 
качественное, но поменьше! 

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Школьники лучше узнали 
российских классиков 
Завершилась регистрация 
на финал «Культурного ма-
рафона» — ежегодного про-
светительского проекта для 
школьников, посвященного 
культуре и технологиям.

Все желающие могли пройти 
тематический тест от россий-
ской компании, работающей 
в сфере информационных тех-
нологий. 
Задание было представлено 
в трех вариантах для разных 
возрастных категорий: 7–10, 
11–14 и от 15 лет. Тема теста — 
«Русские классики через при-
зму технологий». Чтобы отве-

тить на вопросы, школьникам 
нужно было мыслить логиче-
ски и использовать смекалку.
— В этот раз ребята в интерак-
тивной форме погрузились 
в мир нашей высокой культу-
ры: через викторины, видео-
лекции и специальные музы-
кальные подборки они позна-
комились с произведениями 
русских композиторов, писа-
телей, поэтов и художни-
ков, — рассказала статс-
секретарь, заместитель мини-
стра культуры России Жанна 
Алексеева.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Установили светофоры
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейших ход.

1673 год.В России начали 
составление родословных 
книг.

1821 год.Родился Нико-
лай Некрасов, поэт, проза-
ик и публицист, классик 
русской литературы.

1867 год.Установлен пер-
вый в мире светофор.

1991 год.Прошел рефе-
рендум о независимости 
Нагорного Карабаха. 

2018 год.Перед Ледовым 
дворцом спорта ЦСКА уста-
новили памятник тренеру 
Анатолию Тарасову.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Сегодня исполняется 75 лет 
создателю и главному редак-
тору «Московского журнала» 
Анне Грушиной. С ней «Ве-
чернюю Москву» связывают 
долгие годы дружбы. Нака-
нуне «ВМ» пообщалась с Ан-
ной Филипповной о будущем 
«Московского журнала» 
и об отечественной поэзии.

Анна Филипповна, с какими 
трудностями вы столкнулись 
в начале своей карьеры? 
Я начинала с районной газе-
ты «Знамя труда» на границе 
трех областей: Уральской, Ак-
тюбинской и Оренбургской. 
У нас не было компьютеров, 
писали на наборной машине 
линотип. Текст набирали с по-
мощью клавиш, при нажиме 
на них свинец плавился, и ме-
таллические буквы падали 
вниз, формируя строки. Но 
когда включали другие прибо-
ры, то линотип уже «не тянул». 
И первую полосу могли прине-
сти и в полночь. 
В январе 1791 года вышел пер-
вый номер «Московского жур-
нала» историка Николая Ка-
рамзина. Какие традиции со-
хранили спустя столетия? 

От Карамзина остался пози-
тивный взгляд на мир. Когда 
страна переживает тяжелый 
период, мы храним веру в то, 
что все станет на свои места. 
Что нового ждет читателя?
Я сейчас пишу текст о москов-
ском периоде Николая Карам-
зина. Вы такой нигде больше 
не увидите! Во втором номере 

опубликуем рассказы воина 
с позывным «Зенит». Боец пи-
шет о пережитом с философ-
ским осмыслением. Планиру-
ем и дальше публиковать про-
зу, поэзию бойцов. 
Вы считаете, СВО пробудила 
у людей интерес к творчеству? 
Да. Когда в стране тяжело, лю-
ди начинают писать стихи. 

Я часто выезжаю в качестве 
историка с просветительской 
миссией на Донбасс. Ребята на 
фронте хотят знать больше 
о землях, за которые сражают-
ся. Я рассказываю им, как им-
ператрица Екатерина Вторая 
подписала указ о создании Но-
вороссийской губернии. И го-
ворю солдатам: «Когда вы-
даются свободные минуты 
и вдруг наваливается тоска, 
творите, делайте записи о том, 
что видели». Ибо историю сей-
час пишут именно они.
Кем вы себя больше считаете: 
журналистом или историком? 
Думаю, что я прежде всего 
историк и литератор. Журна-
листикой занимаюсь по веле-
нию сердца и благодаря мно-
голетнему опыту — уже около 
30 лет в этой сфере. Литера-
турное творчество и издатель-
ская деятельность для меня 
всегда были приоритетными. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
АННУ ГРУШИНУ С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ И ЖЕЛАЕТ ЕЙ 
ЗДОРОВЬЯ И ТВОРЧЕСКОГО 
ВДОХНОВЕНИЯ

10 декабря 1904 года Нобе-
левскую премию получил 
русский физиолог Иван Пав-
лов (на фото). Нобелевских 
лауреатов накопилось, как 
ракушек на пляже, имена 
большинства забыты даже 
специалистами. Имя Павлова 
по-прежнему на пьедестале, 
основатель учения об услов-
ных рефлексах остается па-
триархом физиологии. 

Вторая половина XIX столе-
тия — время быстрого разви-
тия России. Прогресс касался 
экономики, образования, на-
уки, культуры. Эпоха породи-
ла гигантов: Лев Толстой и До-
стоевский, Чайковский и Му-
соргский, Репин и Суриков. 
Гремели имена великих уче-
ных: Сеченов и Мечников, 
Менделеев и Столетов, Пиро-
гов и Бутлеров, Павлов и Бех-
терев. Альфред Нобель еще до 
подписания завещания об уч-

реждении премии переводил 
в лабораторию Павлова круп-
ные средства. Такой чести не 
удостаивался ни один из буду-
щих лауре атов.
Иван Павлов родился в семье 
священника и должен был 
пойти по его стопам. Юноша 
поступил в Рязан-
ское духовное учи-
лище и случайно 
прочитал книгу 
физиолога Сечено-
ва «Рефлексы го-
ловного мозга». 
Надо признать, что 
в наше время неча-
сто случается, что 
книга повлияла на выбор жиз-
ненного пути. 
После училища он поступил 
в Медико-хирургическую 
академию, где преподавал 
 Сергей Боткин, его сын через 
полвека будет расстрелян 
вместе с царской семьей. 
Иван Павлов, несмотря на 

всемирную славу, никогда не 
встречался с правителями 
ни Российской империи, ни 
 СССР. 
«Собака Павлова» — выраже-
ние, которое слышали даже 
далекие от науки люди. 
Устойчивое выражение, как 

тре уголка Наполе-
она, сигара Чер-
чилля и котелок 
Чарли Чаплина. 
Павлов сформули-
ровал понятие ус-
ловного и безус-
ловного рефлек-
сов, которые стали 
ключевыми в фи-

зиологии. Собачники пользу-
ются открытием Павлова, да-
же не зная о его опытах, когда 
подзывают убежавшего пса 
кнопкой на электронном 
ошейнике.
Академик Павлов переживал 
из-за того, что приходилось 
оперировать собак. Он писал: 

«Когда я режу, разрушаю жи-
вое животное, я глушу в себе 
едкий упрек, что грубой ру-
кой прерываю ликующую 
жизнь, ломаю невыразимо 
художественный механизм. 
Но переношу это в интересах 
истины, для пользы людям». 
В день операции в дневнике он 
обращался к собаке: «Мампус, 
прости, прошу пардона. Иван 
Павлов». В его институте 
в 1935 году установлен первый 
в мире памятник собаке. Еще 
через год ученый умер. Он дик-
товал ученикам свои ощуще-
ния, а на дверях висела таблич-
ка «Не мешайте работать, 
Иван Петрович умирает».
Неразрешимая загадка — что 
приводит юношу в науку. Во-
все не обязательно быть сы-
ном профессора. Все потому, 
что научное призвание — это 
не рефлекс.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Редактор Анна Грушина: Современную 
историю пишут именно солдаты

Научное призвание сына священника

В России предлагают на семь дней блокировать сред-
ства от продажи жилья для проверки действительности 
сделки с недвижимостью. По словам автора инициати-
вы Светланы Разворотневой, это поможет бороться 
со схемой мошенничества «продавец под влиянием».

Вопрос дня
Доход от продажи
жилья хотят 
блокировать
на время. И как вам?

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ЧЛЕН СОВЕТА МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Не могу сказать, что эта ини-
циатива оправданна, потому 
что на данный момент я не ви-
дел статистику, указываю-
щую на рост случаев мошен-
ничества, которое носит на-
звание «продавец под влияни-
ем». Если она есть, то другое 
дело... Сейчас нужно думать 
о том, чтобы совершение 
сделки без явки и с использо-
ванием цифровой подписи 
стало сложнее. Тогда выше-
указанные случаи мошенни-
чества, частые или редкие, 
быстро решат.

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
СОЦИОЛОГ

Если говорить о плюсах этого 
решения, то оно действитель-
но может минимизировать 
число жертв, которые попада-
ются на уловки новой схемы 
мошенничества. Но говоря о 
минусах, стоит сказать, что 
из-за этой блокировки могут 
возникнуть проблемы в слу-
чае, если продавцу срочно 
нужны деньги на лечение, 
образование и другие не ме-
нее важные, необходимые 
расходы. В целом же я поддер-

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

живаю инициативы, ужесто-
чающие работу риелторских 
организаций. Потому что в их 
числе достаточно много недо-
бросовестных компаний, ко-
торые дают о себе знать в по-
следнее время.

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ПРАКТИКУЮЩИЙ РИЕЛТОР

Намерение депутатов защи-
тить россиян понятно, но реа-
лизуется оно сомнительным 
образом. Законность сделки 
должен подтверждать или 
юрист, или нотариус. Банки 
этого делать не могут. Они рас-
крывают аккредитивы на ос-
новании данных из Росрее-
стра. Никакой дополнитель-
ной безопасности не приба-
вит тот факт, что этот 
федеральный орган уже внес 
данные покупателя как ново-
го собственника квартиры, но 
продавцу теперь нужно до-
полнительную неделю ждать 
своих денег. Таким образом 
депутаты в итоге просто пере-
пугают все население, кото-
рое из-за этого начнет зани-
маться такими опасными иде-
ями, как, например, расчеты 
до сделки или в день ее совер-
шения. 

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Ноябрь 2020 года. Главный редактор «Московского 
журнала» Анна Грушина во время церемонии вручения 
ордена Дружбы за заслуги в развитии СМИ и многолетнюю 
плодотворную деятельность 
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